

Josué Bonilla García, Gustavo García Chacón y Luis Lauriño Torrealba

Siglas de los periódicos de Caracas utilizados: EU, El Universal; EUD, El Universal Digital; EN, El Nacional; ENOL, El Nacional On Line; UN, Últimas Noticias; EG, El Globo; NP, Nuevo País; LR, La Religión; EM, El Mundo; R, La Razón; D, Diario 2001.

Como es tradición en la Revista, continuamos la Crónica Laboral documentada, a partir de julio del año 2003, hasta mediados del año 2004, distribuidos en dos semestres: julio de 2003 a diciembre de 2003 y enero de 2004 a junio de 2004.

SEMESTRE

Julio de 2003 a Diciembre de 2003

Julio de 2003

Durante este mes y probablemente durante el resto del último semestre del año las noticias publicadas en prensa estaban en su mayoría referidas a las consecuencias de un paro llamado “cívico” en el que los factores de oposición parecían haberse gastado los cartuchos. Ahora el mazo del gobierno golpeaba repetidamente a todos aquellos que según su criterio “habían atentado contra la patria”; ocupando el primer lugar de la lista negra estaban los petroleros, aunque probablemente todos los venezolanos, ya fuera con un optimismo ignorante o un pesimismo informado, estarían por sufrir las consecuencias del enfrentamiento político. En Pdvsa, ahora distinguían entre petroleros “patriotas” y “golpistas”, pero la peor parte se la llevaban aquéllos despedidos a los que se les había asignado una vivienda en los campos petroleros, que ahora debían abandonarla; no había claridad sobre los aspectos legales asociados al pago de la liquidación de estos ex-empleados. Los conflictos laborales no eran exclusivos de la empresa petrolera, pues durante este mes era común encontrarse con gritos u acciones de protesta de diversos grupos de trabajadores, los cuales eran tratados de acallar por el gobierno con el típico “bozal de arepas” de un aumento del salario mínimo, por supuesto seguido del decreto de inamovilidad laboral, que para muchos no impedía la reducción de las nóminas. En medio de esta dinámica se producía una confrontación electoral por la presidencia de la máxima cúpula empresarial, Fedecámaras, ante la cual finalmente salía victoriosa Albis Muñoz.

“PETROLEROS PATRIOTAS CONTRA PETROLEROS GOLPISTAS”**Pdvsa retrasada con el SEC**

En medio de un proceso de cambio asociado a la “reorganización” desarrollada luego del paro, la estatal petrolera debía retomar las riendas y cumplir con sus diversos compromisos y obligaciones. Entre dichas obligaciones, estaba la entrega de los informes anuales bajo la forma 20-F a la Securities and Exchange Commission (SEC). Pdvsa y algunas de sus filiales no habían podido cumplir, de modo que tuvieron que solicitar una prórroga, argumentando que “no le era posible consignar su informe anual en el lapso previsto debido al paro laboral durante diciembre de 2002 y enero de 2003, el cual resultó en una reducción de 45% del número de empleados de la corporación a finales del primer trimestre de 2003”. Esto, según el informe oficial, había afectado los sistemas de control financiero, lo que esperaban corregir en el corto plazo. (EUD, 1-7-2003, Ciudad).

Los trabajadores siguen batallando: Unapetrol los llama a plantear sus denuncias

Los trabajadores petroleros, que habían subestimado al “enemigo”, ahora se daban cuenta de lo que habían arriesgado, pero intentaban dar la batalla por diferentes medios. La Unión Nacional de Trabajadores Petroleros, Petroquímicos, de los Hidrocarburos y sus derivados (Unapetrol) exhortaba a sus afiliados a que denunciaran sus casos de despido ante las inspectorías del trabajo de su jurisdicción, tomando como base el derecho a la inamovilidad laboral que había sido decretada. Este planteamiento parecía tener basamento legal, según lo que planteaba Horacio Medina, presidente de Unapetrol: “Este derecho (el reclamo ante las inspectorías) fue ratificado por la Corte Primera de lo Contencioso Administrativo, el pasado 12 de junio, cuando se acordó la medida cautelar solicitada de suspender los efectos de las Providencias Administrativas (...) esta decisión genera un plazo de 30 días para aquellos afiliados a Unapetrol que no hayan solicitado su reclamo ante las inspectorías lo hagan antes del 11 de julio”. (EUD, 2-7-2003, Patricia Ventura Nicolás, Economía). Sin embargo, la legalidad de Unapetrol no estaba clara, pues el Ministerio del Trabajo, a través de la Dirección de Inspectoría Nacional y Asuntos Colectivos del Trabajo del sector privado, se pronunció en contra de la creación o registro de este sindicato, basándose en el artículo 148 del Reglamento de la Ley Orgánica del Trabajo, donde se prohíbe la creación de sindicatos mixtos: “No podrá constituirse una organización sindical que pretenda representar, conjuntamente, los intereses de trabajadores y empleadores. Los empleados de dirección no podrán constituir sindicatos de trabajadores o afiliarse a éstos”. (EUD, 5-7-2003, Patricia Ventura Nicolás, Economía). Ante esta decisión no tardaba la reposta de Jesús Urbieto, miembro del Consejo de Administración de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), quien consideraba que “el Ministerio del Trabajo no tenía autoridad para determinar la legalidad de Unapetrol debido a que el convenio 87 de la OIT permite la libertad sindical y éste fue suscrito por Venezuela”. (EUD, 6-7-2003, Economía).

Días más tarde, la Sala Político Administrativa del Tribunal Supremo de Justicia, atendiendo un escrito de Pdvsa, ordenó a la Corte Primera de lo Contencioso Administrativo remitir de inmediato a dicha instancia el expediente de la acción que adelantaba Unapetrol sobre el tema de la inamovilidad laboral que gozaba dicha organización. (EUD, 24-7-2003, Economía). Expertos explicaban que debido a que la convención colectiva de la industria petrolera, que incluye a más de 80% de los trabajadores del sector, establecía como salario mínimo un monto de 22.960 bolívares diarios (688.800 mensuales), la inamovilidad por decreto que alegaban los nueve trabajadores cuyos casos fueron admitidos por el Tribunal Supremo de Justicia difícilmente procederían.

Petroleros marchan en Zulia

El 3 de julio, en el estado Zulia, unos 300 extrabajadores petroleros realizaron una marcha hacia la sede del Ministerio del Trabajo con la intención de introducir colectivamente peticiones particulares de reenganche y solicitudes de pagos de salarios caídos, considerando las condiciones de inamovilidad laboral establecidas meses atrás por el Gobierno Nacional. (EUD, 4-7-2003, Mónica Castro, Nacional y Política).

Pero no cesaba el ataque...

Los más perjudicados eran los expetroleros que ocupaban las viviendas en el campo. En reiteradas ocasiones se intentaba desalojar a la fuerza a estas familias. Por ejemplo, el 5 de julio unos 60 efectivos de la Guardia Nacional ingresaron por la puerta sur de la urbanización Los Semerucos en el Estado Falcón con la intención de desalojar a las familias, lanzando amenazas y efectuando disparos al aire; la acción se efectuó mientras se transmitían en cadena nacional los actos con motivo del 192 aniversario de la Firma del Acta de Independencia. Todo esto se producía a pesar que una semana antes un tribunal de menores dictó un amparo a favor de los niños residentes de Los Semerucos. (EUD. 5-7-2003, Ciudad).

El 8 de julio, en el Campo Terminal del Municipio Lagunillas, en Maracaibo, se registraban enfrentamientos entre habitantes de esta urbanización petrolera, en su mayoría despedidos de la industria, y unas cincuenta personas, presuntamente ajenas al sector, quienes habrían ingresado al sitio desde el día 7, impidiendo el paso a los ex-trabajadores. Durante el incidente, efectivos de la Guardia Nacional activaron mecanismos de control, incluyendo lanzamiento de bombas lacrimógenas, para impedir que se escenificaran situaciones de extrema violencia. (EUD, 9-7-2003, Mónica Castro, Economía). La madrugada del día 10, un grupo de simpatizantes del oficialismo intentaron ingresar en cinco autobuses al Campo Carabobo en Lagunillas, donde habitaban 200 familias (en su mayoría de la nómina mayor). Alrededor de las dos de la mañana, el contingente de personas se retiró, dejando a su paso una serie de destrozos a automóviles. Hubo denuncias por parte de un grupo de militares que inculpaban a grupos opositores de los daños. Hasta la fecha habían 14

detenidos, pertenecientes a ambos grupos en conflicto. (EUD, 10-7-2003, Mónica Castro, Economía).

En Jose también sufrían un incremento progresivo de la conflictividad laboral y política... lo más grave es que los sucesos violentos obligaban a paralizar actividades por momentos. El día 16, los actos de violencia fueron de tal magnitud que originaron la decisión de suspender la construcción del cuarto proyecto de las Asociaciones Estratégicas de la Faja. (EUD, 18-7-2003, Economía).

Las denuncias de las agresiones en Falcón, Zulia y otros Estados petroleros no cesaban, pero los cuerpos militares insistían en la legalidad de sus acciones. (EUD, 15-7-2003, Teresa de Vicenzo, Nacional y Política).

¿Todos justos por pecadores o por firmar en el revocatorio?

En todo caso, los trabajadores y sus representantes legales insistían en que para abandonar sus viviendas debían esperar primero a la calificación de los despidos. (EUD, 13-7-2003, Nacional y Política). La posición del Ministro de Energía y Minas era tajante: los trabajadores debían abandonar las viviendas y además era incongruente pensar en el pago de una liquidación a aquellos que le causaron daños a la empresa. (EUD, 15-7-2003; Patricia Ventura Nicolás y Mónica Castro, Economía).

Presiones sindicales a nivel internacional

En vista de los altos niveles de conflictividad en la Costa Oriental del Lago, una comisión de la Confederación de Trabajadores de Venezuela (CTV) resolvía viajar a la zona en conflicto, para luego poder elaborar un informe que presentaría ante el Comité Internacional de Organizaciones Sindicales Libres (Ciols). El interés del movimiento sindical mundial se veía reforzado por la visita al país de Red Duming, delegado para Latinoamérica de la AFL-CIO, central obrera de los EEUU y de una comisión laboral de Colombia el martes 22 de este mes. Igualmente, se pondría al tanto de los acontecimientos a Daniel Martínez, delegado de la OIT para la Zona Andina, quien también efectuaría una visita institucional. (EUD, 11-7-2003, Gustavo Méndez, Economía). También Ricardo Hernández, director de la Subregión Andina de la OIT, luego de una visita al país, expresaba palabras de preocupación por la situación política y laboral, haciendo énfasis en que estarían atentos ante las denuncias de violación de derechos laborales y sindicales por parte del Ejecutivo Nacional. (EUD, 12-7-2003, Gustavo Méndez, Economía).

A finales del mes, luego de concluida la visita a los Estados Zulia y Falcón, en la que efectivamente estuvieron representantes de la OIT, ORIT, EEUU y Colombia, se resolvió constituir un Frente Internacional Sindical en Defensa de los Trabajadores Petroleros de Venezuela. (EUD, 29-7-2003, Gustavo Méndez, Economía).

Los distribuidores de gasolina tenían sus propios problemas

El 2 de julio, en la Planta de distribución de Bajo Grande en Zulia, más de 300 gandolas que surten combustible a los estados occidentales quedaron varadas, luego

de la paralización indefinida iniciada durante la madrugada de ese día, como consecuencia del incumplimiento de deudas contractuales. (EUD, 2-7-2003, Mónica Castro, Economía). La paralización duró veinte horas pero fue levantada luego de conversaciones con las autoridades del Ministerio de Energía y Minas, quienes se refirieron a la factible cancelación de un bono de cinco millones de bolívares por trabajador por concepto de autodespacho y la reactivación de la discusión del nuevo contrato colectivo, vencido desde hace más de dos años. (EUD, 3-7-2003, Mónica Castro, Economía).

LOS CONFLICTOS LABORALES NO SON EXCLUSIVOS DE PDVSA

Operación “morrocoy” en la recolección de basura

Los trabajadores de las empresas recolectoras de basura Fospuca y Cotécnica decidieron conformar un comité de conflicto para luchar por las reivindicaciones salariales que habían sido violadas por ambas operadoras y no descartaban que dentro de las acciones de presión se declarara la paralización del servicio de aseo urbano en el Municipio Libertador. Por ahora, iniciarían una “operación morrocoy” en el servicio de recolección. El alcalde, Freddy Bernal, parecía haber decidido que “ni Cotécnica ni Fospuca recogerían la basura de las 22 parroquias de Libertador a partir del próximo año, cuando se les vencería el período de contrato”. (EUD, 2-7-2003, Migdalis Cañizales V., Ciudad). Los trabajadores de Fospuca denunciaban que la empresa se había apropiado indebidamente de dos cesta tickets mensuales por cada trabajador, violando la ley del programa de alimentación. Los obreros de Cotécnica denunciaban que la empresa no había cancelado el aumento por este beneficio. (EUD, 2-7-2003, Ciudad). En medio de los reclamos no faltaban las disputas y contradicciones entre los propios trabajadores; algunos se manifestaban a favor y otros en contra de la empresa. (EUD, 5-7-2003, María Isabella Salas, Ciudad).

El 12 de este mes, en una asamblea general celebrada a las puertas de la planta de transferencia de Las Mayas, los obreros de la operadora Fospuca decidieron que introducirían un pliego conflictivo a fin de llegar a un acuerdo con la empresa. Los trabajadores de Cotécnica aplicaban la misma estrategia. En todo caso, estos conflictos de carácter laboral podrían redundar en una paralización de actividades que podría traer problemas de salubridad a varios municipios capitales. (EUD, 13-7-2003, Elizabeth De Ornelas, Ciudad).

Transportistas reclaman por bajas tarifas y malas condiciones de trabajo

Los dirigentes sindicales de los transportistas urbanos solicitaron una reunión con los mandatarios municipales de Libertador y Sucre para exigirles un ajuste de las tarifas del servicio de transporte. Ellos proponían un ajuste de 300 bolívares, con lo que el pasaje mínimo se ubicaría en 600, lo que para ellos no constituía un aumento real sino una “oxigenación de tarifas para poder sobrevivir, pues de lo contrario el

transporte se paralizaría por no tener dinero para comprar repuestos". (EUD, 7-7-2003, Migdalis Cañizales, Ciudad).

Los galenos también protestan

El día 8, en horas de la mañana, un grupo de trabajadores del Hospital José Gregorio Hernández del Magallanes de Catia estuvieron protestando porque no habían cumplido con su contrato laboral y no soportaban la situación que se estaba viviendo en el centro de salud. Aunque pareciera increíble, eran comunes hechos como el siguiente: "en una oportunidad, un individuo sorprendió a los técnicos y los apuntó con una pistola diciéndoles que si arreglaban los ascensores les dispararía". Definitivamente hay que vivir en Venezuela para entender el objetivo de acciones como esta. (EUD, 8-7-2003, Ciudad). A finales del mes, producto del cansancio generado por las faltas del Ministerio de Salud y Desarrollo Social (MSDS) en torno a la búsqueda de soluciones asociadas a la mejora de la red hospitalaria, los cinco mil obreros pertenecientes a los cinco hospitales dependientes de la Alcaldía Mayor se declaraban en paro y exigieron al Gobierno una solución a las deudas de carácter laboral y a los escasos recursos de trabajo. (EUD, 30-7-2003, Marisol Decarli).

La Misión Barrio Adentro desarrollada por el gobierno, que entre otras cosas permitía la incorporación de médicos cubanos para trabajar en las barriadas del país, también despertaba desacuerdos en el gremio médico venezolano, que en reunión extraordinaria concluía sobre la necesidad de realizar acciones legales contra los cubanos que ejercían ilegalmente la medicina en el país. Según informaciones del Gobierno, para estos momentos había un total de 500 médicos cubanos que cobraban mensualmente 400 dólares cada uno, lo que equivalía a 980 millones de bolívares al mes. Para los médicos venezolanos el Convenio Barrio Adentro violaba la Constitución, la Ley Orgánica del Trabajo, la Ley del Estatuto del Funcionario Público, la Ley del Ejercicio de la Medicina y los Estatutos de la Federación Médica Venezolana y del propio Colegio. (EUD, 13-7-2003, Ciudad). Sin embargo, el Colegio de Médicos del Distrito Metropolitano apoyaba la iniciativa, lo que causaba descontento en muchos de los galenos, como el caso del personal médico de la Maternidad Concepción Palacios y otros hospitales, que dirigieron una carta a Fernando Bianco, presidente de este Organismo, rechazando dicho apoyo, apelando a la memoria de José María Vargas. (EUD, 19-7-2003, Ciudad).

Los empleados públicos se quejan

Los empleados públicos también encontraban razones para reclamar, de modo que le exigían al Ministro de Finanzas, Tobías Nóbrega, que cumpliera con el contrato colectivo y que si era necesario ordenara una nueva emisión de bonos de la deuda para honrar los pasivos laborales. (EUD, 11-7-2003, Patricia Ventura Nicolás, Economía).

En medio de estos reclamos, se generaba una disputa entre Antonio Suárez y Franklin Rondón por la presidencia de la Federación Única de Empleados Públicos

(Fedeunep) que desembocó en la creación de una nueva federación, denominada Federación Nacional de Trabajadores del Sector Público (Fentratp). El paralelismo ya era algo común en el mundo sindical. (EUD, 5-7-2003, Economía).

A nivel regional la situación no era muy distinta. Debían cancelarse las obligaciones laborales pero mientras los alcaldes y gobernadores entendían que dichos pagos debían atender al presupuesto, el Ministerio de Finanzas proponía pagar las acreencias en bonos de la deuda pública nacional. (EUD, 15-7-2003, Mayela Armas, Economía). En realidad, el Ministerio de Finanzas y la Oficina Nacional de Presupuesto habían dejado dos propuestas sobre la mesa: la primera, era cancelar la obligación de 2001 y 2002 con el presupuesto de 2003 y pagar el monto correspondiente al 2003 con la Ley de Endeudamiento del 2004; la segunda, era atender toda la acreencia con bonos de la deuda pública nacional negociando con las instituciones financieras el descuento de los títulos, para lo que sería necesaria una Ley Especial. (EUD, 18-7-2003, Economía). Por otro lado, a estas alturas todavía las regiones no habían podido cancelar el aumento de 10% del salario mínimo debido a que el Gobierno Central no había efectuado el traspaso de los recursos. (EUD, 16-7-2003, Mayela Armas, Economía). Los trabajadores estaban realmente desesperados y manifestaban que aceptarían el pago de deudas con bonos como forma de pago. (EUD, 22-7-2003, Economía).

El reclamo de los profesores no se va de vacaciones

A pocos días de culminar el año escolar, el magisterio no cedía en sus exigencias de firmar el contrato colectivo y el pago de deudas sociales y económicas. Trataban de llegar a un acuerdo con el Ministerio de Educación con la mediación de la Inspectoría del Trabajo. El presidente de la Federación Nacional de Trabajadores de la Educación de Venezuela (Fenatev), Vicente Romero, acusaba al Ministro Aristóbulo Istúriz de “maniobrar políticamente” para evadir la negociación colectiva. (EUD, 24-7-2003, Gustavo Méndez, Nacional y Política).

Orinoco Iron: no sólo es dinero, también es seguridad

El día 24 de este mes, trabajadores del sindicato de Orinoco Iron, empresa de pre-reducidos de hierro ubicada en Puerto Ordaz, secuestraron a dos reporteras de Unión Radio y RCTV para que fueran garantes de un acuerdo que pretendían firmar con la directiva para que se les proporcionara seguridad industrial. Al final de la tarde, la directiva de la empresa se habría reunido con los representantes del sindicato, mientras fue levantado el secuestro a las periodistas. (EUD, 25-7-2003, Teresa De Vicenzò, Nacional y Política).

Hasta bajo tierra se sienten las protestas

El Sindicato de Trabajadores del Metro de Caracas amenazaba con paralizar el servicio por el incumplimiento por parte del Ejecutivo Nacional del acuerdo salarial que se había suscrito el día 28 de mayo. (EUD, 3-7-2003, Migdalis Cañizales, Ciudad).

¿Y LA SEGURIDAD SOCIAL? BIEN, GRACIAS...

La propuesta de reforma de la Ley Orgánica de Seguridad Social que mantenía el régimen de paro forzoso generaría una disminución en la recaudación del mismo. Un informe de la Oficina de Asesoría Económica y Financiera de la Asamblea Nacional señalaba que la propuesta establecía una disminución en el aporte al régimen de 0,03% debido a que la cotización sería 1,70%, de manera que la contribución bajaría en 2,6 millardos de bolívares anuales. Aunque bajan los aportes, la dependencia del Parlamento consideraba que la reforma trataba de evitar que se suspendieran las contribuciones. (EUD, 7-7-2003, Economía).

Supuestamente, el plan de implementación de la nueva institucionalidad de la seguridad social sería presentado en agosto debido a que la comisión encargada de su diseño no había finalizado. (EUD, 22-7-2003, Economía). Ya el Instituto Venezolano de los Seguros Sociales (IVSS) había consignado ante la Comisión de Seguridad Social Integral de la Asamblea Nacional el informe con el proceso de transición de ese organismo al nuevo sistema de seguridad social. (EUD, 26-7-2003, Economía).

REFORMA A LA LEY DEL TRABAJO

Para estos momentos, la Comisión de Desarrollo Social de la Asamblea Nacional también se encontraba discutiendo el proyecto de reforma de la Ley Orgánica del Trabajo (LOT). Según la Oficina de Asesoría Económica y Financiera de la Asamblea Nacional, la reforma planteada generaría mayor rigidez en el mercado laboral, lo que podría llevar a fuertes recesiones y a generar lentitud en la recuperación económica. Entre las objeciones estaba la regulación de los despidos, pues la propuesta establecía que el Ministerio podría suspender esta medida cuando excedieran cierto porcentaje del número total de trabajadores. (EUD, 23-7-2003, Economía).

El propio Ministerio del Trabajo recomendaba la modificación del artículo 125 o la indemnización de despidos injustificados. “De acuerdo con la ley, a un trabajador se le indemnizaría con 30 días de salario por cada año de antigüedad o fracción superior de seis meses, hasta un máximo de ciento cincuenta días de salario por una antigüedad máxima de cinco años. Al establecer el tope de hasta ciento cincuenta salarios por cinco años de trabajo se genera una discriminación sobre los trabajadores de mayor antigüedad y abarata excesivamente el despido”, según los planteamientos de Ricardo Dorado, director general del Ministerio del Trabajo. (EUD, 5-7-2003, Economía).

El 30 de julio, la Comisión de Desarrollo Social iniciaría un proceso de consulta para la reforma, en el que se discutiría con sindicatos, empresarios y demás actores involucrados. (EUD, 12-7-2003, Economía).

CAMINO AL REVOCATORIO

El 1° de julio, el comité ejecutivo de la CTV acordaba iniciar una gira nacional cuyo objetivo central sería la puesta en marcha de los comités Pro Sí para el referendo revocatorio por convocarse. (EUD, 2-7-2003, Gustavo Méndez, Nacional y Política). Además, el secretario general de este Organismo, Manuel Cova, señalaba en la 59 Asamblea Anual de Fedecámaras, estar convencido de que “el referendo revocatorio se efectuaría antes que finalizara el año”, agregando que “el Tribunal Supremo de Justicia había entendido que en sus manos estaba la posibilidad de que en Venezuela hubiera paz o violencia, hubiera una salida pacífica o violenta”. (EUD, 26-7-2003, Mariela León, Nacional y Política).

ALZA SALARIAL=MAYOR DESEMPLEO

A partir del 1° de julio comenzaba a regir el nuevo sueldo mínimo de 209.088 bolívares. Según el Consejo de Economía Nacional, este incremento generaría un impacto de 15% en los costos de operación de la empresa privada, lo que se traduciría en la necesidad de recortar las nóminas. (EUD, 1-7-2003, Economía). La medida parecía afectar especialmente a las pequeñas industrias, que poseían menor capacidad. (EUD, 18-7-2003, Economía).

Al mismo tiempo, el Ejecutivo Nacional evaluaba la extensión del decreto de inamovilidad laboral que vencía el 15 de este mes. (EUD, 5-7-2003). De todas formas, el período de evaluación no duraba mucho, pues el propio día 15 en la mañana ya circulaba el decreto de prórroga de la inamovilidad, cuya vigencia caducaría en enero de 2004. (EUD, 15-7-2003, Eduardo Camel Anderson, Economía).

Estaría por verse si la inamovilidad se convertiría en un elemento para proteger el empleo o por el contrario dispararía el desempleo. Según cifras de Datanálisis, durante el período de inamovilidad que se había venido prorrogando desde abril de 2002, un total de 845.017 personas habían quedado cesantes. (EUD, 16-7-2003, Eduardo Camel Anderson, Economía).

El sociólogo Luis Pedro España, director del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la Universidad Católica Andrés Bello, consideraba que la extensión de la inamovilidad “no dejaba de ser un acto político de características cínicas para quien conoce cuál es la realidad del mercado laboral venezolano, o en su defecto, forma parte de la creencia político-jurídica que posee el Gobierno en la cabeza, según la cual decreta, luego ocurre y si no ocurre, pues peor para la realidad”. (EUD, 17-7-2003, Economía). Con una postura contraria, la Ministra del Trabajo, María Cristina Iglesias, defendía las bondades de la inamovilidad, afirmando que ésta ofrecía a los trabajadores garantía y estabilidad frente a la cúpula empresarial y la CTV, que pareciera “no defendían a la clase laboral”. (EUD, 29-7-2003, Economía). Además, la Ministra se refería al “control cambiario” aplicado en

el país como una medida que incentivaría el empleo. (EUD, 10-7-2003, Raquel Barreiro, Economía).

En todo caso, el alza salarial no parecía ser suficiente, pues según las cifras de Datanálisis el ingreso real había caído en 15,4% en el primer semestre del año. (EUD, 25-7-2003, Economía).

Los esfuerzos por generar nuevos empleos no cesaban. En Miranda se preocupaban por el impulso del sector turismo, con lo que se esperaba se generaran 600 mil empleos. (EUD, 18-7-2003, Ciudad). El gobierno destinaba 275 millones de bolívares en un programa que denominaba “monta tu negocio”. (EUD, 31-7-2003, Economía). La CTV también trabaja en un Plan de Empleo, que estimaban generaría 840 mil puestos de trabajo directos e indirectos. (EUD, 16-7-2003, Patricia Ventura Nicolás, Economía). En todo caso, el desempleo y la economía informal seguían en aumento a pesar de los esfuerzos. (EUD, 27-7-2003, Economía).

FERNÁNDEZ VS. MUÑOZ: TENSIÓN ELECTORAL EN FEDECÁMARAS

El 26 de julio se vencía el período oficial de Pedro Carmona como presidente de Fedecámaras, lo que había abierto las puertas al comienzo de una contienda electoral entre Carlos Fernández y Albis Muñoz, primero y segunda Vicepresidentes del Organismo. El 10 de julio, Carlos Fernández ratificaba, desde Miami, su deseo de ocupar la presidencia. (EUD, 11-7-2003, Mariela León, Economía). En la misma fecha, Albis Muñoz reiteraba con firmeza su candidatura. (EUD, 12-7-2003, Mariela León, Economía). Servido este escenario, los máximos dirigentes del sector productivo se reunieron el día 14 en la sede de Fedecámaras a fines de idear nuevos mecanismos que evitaran la confrontación en el proceso electoral, temiendo una derrota pública que ninguno de los candidatos merecía en su opinión. Surgió entonces la posibilidad de plantearle a Carlos Fernández la presidencia emérita de Fedecámaras por el período 2003-2005. De esta manera Albis Muñoz ejercería la presidencia del órgano, acompañada de dos vicepresidentes y un tesorero en el comité ejecutivo. (EUD, 15-7-2003, Mariela León, Economía). Sin embargo, las candidaturas eran indetenibles y para algunos se había generado cierta tensión electoral que de alguna manera atentaba contra la unidad en el seno de la cúpula empresarial. (EUD, 24-7-2003, Economía). Finalmente, el 26 de julio, Albis Muñoz era coronada como nueva presidente de Fedecámaras, con una elección que le fue favorable por 100 de 157 votos emitidos. Carlos Fernández era aclamado como presidente honorario. (EUD, 27-7-2003, Mariela León, Economía). Puede que la medida privativa de libertad que le había sido dictada a Carlos Fernández influyera en el proceso electoral. Su libertad para estas fechas dependía de una decisión que tomaría la Sala Constitucional del Tribunal Supremo de Justicia. (EUD, 29-7-2003, Irma Álvarez, Nacional y Política).

Agosto de 2003

Luego de la batalla librada en contra de aquellos trabajadores petroleros que habían sido señalados como “saboteadores y golpistas”, la estatal petrolera se enfrentaba a una difícil transición; parecía tratarse más bien “del mismo musíu pero con diferente cachimbo”, aunque realmente resulta mucho más complejo que eso; para unos “la empresa ahora era de todos”, mientras que otros se alarmaban frente a lo que consideraban era un rumbo errado, en el que la pérdida de un capital humano importante y el desvío de la propia misión de la organización eran sólo algunos de los errores. En todo caso, en la “nueva Pdvsa” algunos estaban en las buenas y otros en las malas, es decir, mientras algunos lo habían arriesgado todo perdiendo su empleo, otros ocupaban el espacio que los primeros dejaban; en algunos casos, este “quítate tú pa’ poneme yo” no sólo incluía un cargo, sino hasta la vivienda y toda una serie de beneficios adicionales. Entretanto, el panorama económico se hacía cada vez menos alentador y problemas como el desempleo y los bajos ingresos se hacían protagonistas de un país en el que los conflictos laborales eran cada vez más peliagudos. En este orden de ideas resalta el caso de Venepal, que para algunos constituía tan sólo el comienzo de la ebullición de los intentos de control obrero en nuestro país, argumento que todavía debía ser comprobado.

PDVSA: ALGUNOS EN LAS BUENAS Y OTROS EN LAS MALAS

Continúa el hostigamiento y desalojo de petroleros

Diversos Estados petroleros se mantenían en tensa calma... En el Zulia, más de 3.000 niños quedarían fuera del sistema escolar si se les impedía acudir a clases. En Falcón, la Guardia Nacional no se retiraba y llegaban continuamente más notificaciones de desalojo. El hostigamiento del que eran víctima los trabajadores de estas zonas, presuntamente ejecutados por afectos al gobierno protegidos por militares (según las denuncias de los propios petroleros) tampoco cesaba. El último caso que se registraba para esta época era un incidente con la empresa Alvica, consorcio encargado del Complejo Mejorador de Ameriven, cuyos empleados de vigilancia eran acusados de haber agredido a un grupo de más de 40 trabajadores que exigían reinserción o el pago de liquidación. (EUD, 2-8-2003, Marianna Párraga y Mónica Castro, Economía).

El arzobispo de Falcón, monseñor Roberto Luckert, alertaba a la nación sobre el “genocidio” que según su opinión estaba cometiendo el gobierno contra los trabajadores de Pdvsa que se habían sumado al paro. Según palabras del propio monseñor, “lo que faltaba es que pusieran una cámara de gas para quemar a todos los petroleros que fueron al paro”. (EUD, 15-8-2003, Economía).

En medio del conflicto, dos sentencias producidas en el interior del país restituían ciertos derechos de los que gozaban los empleados petroleros desincorporados, según lo señalado por Edgar Quijano, asesor laboral de Unapetrol.

En el Estado Zulia, una sentencia reivindicaba los derechos de un grupo de 23 mujeres que estaban embarazadas durante el paro y que ahora podrían acceder a los servicios médicos de Pdvsa. Igualmente, en el Estado Monagas se dictaron tres medidas cautelares favorables a un grupo de trabajadores despedidos, mediante las cuales ahora éstos podían inscribir a sus hijos en las escuelas de Pdvsa, solicitar que les restituyeran los servicios de electricidad, agua y gas que les habían cancelado a sus viviendas y pedir que fueran desalojados los grupos afectados al oficialismo que se encontraban asentados en las cercanías de las urbanizaciones petroleras. (EUD, 13-8-2003, Economía).

Pero otros parecían tener una lectura diferente del asunto. Según Yurima Falcón, coordinadora del Subcomité Jurídico del Complejo Refinador de Paraguaná, no había duda de que Pdvsa recuperaría las 335 viviendas ubicadas en Cardón (Estado Falcón), pertenecientes a la industria petrolera, 287 ocupadas actualmente por extrabajadores. Para ella era sólo cuestión de tiempo... (EUD, 16-8-2003, Alejandra Hernández F., Economía). No parecían estar alejadas de la realidad este tipo de aseveraciones; el 21 de agosto llegaba la ejecución de la orden de desalojo que pesaba desde finales de la semana pasada sobre Edgar Rasquin, ex gerente del Complejo Refinador Paraguaná. La tensa calma que se había mantenido durante toda la semana fue detenida por la irrupción de un amplio contingente de la Guardia Nacional acompañado de unos cien funcionarios de la policía estatal, en la madrugada del propio día 21. Varios camiones de mundanza ingresaron a la urbanización Zarabon, luego de traspasar una cadena humana formada por quienes apoyaban a Rasquin. La actuación de la Guardia Nacional, mediante el uso de bombas lacrimógenas, no se hizo esperar para impedir que los camiones fueran detenidos. Mientras Rasquin esperaba la presencia de Cruz Sierra Graterol, de la Defensoría del Pueblo en Falcón, la juez de ejecución de la orden de desalojo, Isabel Angulo, así como abogados de Pdvsa, ingresaron a la casa de Rasquin y al cabo de un tiempo se encontraban contando y clasificando los bienes en la residencia. Rasquin y su esposa pasaron la noche embalando sus pertenencias. Este era tan sólo un caso de muchos otros similares. (EUD, 22-8-2003, Marianna Párraga, Economía).

Pero los petroleros contaban con algún apoyo

Tras la visita de diligencias de la Organización Regional Interamericana de Trabajadores (ORIT) y de la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres (Ciols), los trabajadores petroleros parecían encontrar algún apoyo internacional. Estas agrupaciones acordaron tomar medidas y elevar hasta la instancia máxima, la Organización Internacional del Trabajo (OIT), un informe sobre lo observado en la visita a Venezuela. La Confederación de Trabajadores de Venezuela (CTV) esperaba que estas observaciones se tradujeran en alguna sanción para el Gobierno, pero no conformes con eso, promovía apoyo por parte del Frente Nacional de Solidaridad, según lo anunciado por Manuel Cova, secretario general de la CTV. Estaba planteado que el día 15 de agosto se efectuara una reunión en La Esmeralda a la que asistirían grupos sociales, cívicos y políticos, con el fin de unir

esfuerzos para prestar auxilio a los millares de personas expulsadas de la industria. (EUD, 6-8-2003, Gustavo Méndez, Economía).

Ali Rodríguez manifestaba que cumplirían con la ley

Según declaraciones del presidente de la estatal petrolera, Ali Rodríguez Araque, los trabajadores que fueron despedidos de Pdvsa por haberse sumado a la paralización de actividades en forma injustificada no perderían sus prestaciones sociales a pesar de que incurrieron en una ruptura unilateral del contrato de trabajo. Con respecto al conflicto que mantenían los trabajadores de la industria que fueron despedidos y que se negaban a salir de las casas propiedad de la empresa petrolera, Rodríguez Araque fue enfático al aclarar que la obligación contractual ya no existía y dichas casas debían ser entregadas a los nuevos trabajadores y aunque reconoció que “los niños de todos estos trabajadores no tenían la culpa del error que cometieron sus padres, las leyes serían aplicadas con toda comprensión del caso”. (EUD, 11-8-2003, Economía). Tampoco se renovaría el contrato a aquellas empresas contratistas que se hubieran solidarizado con la huelga. (EUD, 3-8-2003, Economía).

En todo caso, la dirigencia sindical no veía con buenos ojos la oferta de Pdvsa de cancelar las prestaciones a los trabajadores despedidos. Consideraban que detrás de ella se encerraba una estrategia del gobierno de adelantarse a un probable revés jurídico por la cesantía de más de 18 mil personas. Según Froilán Barrios, secretario ejecutivo de la CTV, “el súbito cambio de postura del presidente de la estatal petrolera intuye una gran derrota en los tribunales del país”. Barrios explicó que el 2 de septiembre el Tribunal Supremo debía pronunciarse en torno a la solicitud de nulidad del artículo 32 de la Ley de Hidrocarburos que garantizaba la estabilidad de los empleados y “de ser favorable debía darse el reenganche y si era contraria no afectaba porque las sentencias no son retroactivas”. (EUD, 14-8-2003, Gustavo Méndez, Economía).

Pero otros estaban “de buenas”

En Pdvsa se había decidido que aquellos trabajadores que no se sumaron al paro y que habían sacado adelante la industria petrolera entre diciembre y enero, recibirían un “bono patriótico” de tres millones de bolívares. Unos 17.000 empleados de la industria se verían beneficiados. Un grupo de trabajadores de similar tamaño todavía esperaba por la cancelación de sus liquidaciones. (EUD, 5-8-2003, Economía). Otro grupo beneficiado de la problemática petrolera en nuestro país, eran trabajadores del área en el exterior, pues se había confirmado la idea de iniciar un proceso de reclutamiento dirigido a estas personas. (EUD, 12-8-2003, Economía).

Recrudece crisis laboral petrolera

El 6 de agosto, una protesta protagonizada por trabajadores petroleros desempleados del Estado Anzoátegui marcó el reinicio del conflicto laboral que desde hace meses se vivía en la zona. La intención de la protesta era defender los

cupos de empleo a los que tenían derecho los sindicatos petroleros como parte del contrato colectivo. La protesta consistió en el cierre de la autopista hacia oriente por varios minutos, obligando a la Guardia Nacional a dispersar a los manifestantes; todo concluyó con 26 detenidos y 4 heridos leves. (EUD, 7-8-2003, Marianna Párraga y Juan Francisco Alonso, Nacional y Política).

Por otro lado, una convocatoria hecha por la Gerencia de Planes y Prestaciones Sociales de Pdvsa, para la realización de una asamblea extraordinaria de los afiliados a Caprecorpoven había causado resquemor en la junta directiva de la caja de ahorros. El temor de los afiliados era que la nueva directiva cancelara los beneficios a los que tenía derecho, pues la caja es en realidad un fondo de previsión con doce millardos reunidos. (EUD, 8-8-2003, Economía). La Superintendencia de Caja de Ahorros convocaba para el día 13 de este mes a una asamblea extraordinaria de afiliados de Caprecorpoven con el objeto de nombrar una junta provisoria, lo cual era rechazado por los miembros de la entonces junta directiva. (EUD, 11-8-2003, Economía). A pesar de la negativa, el propio 13 se nombraba una junta provisoria, con la decisión de 620 miembros que constituían el 5% de las 12.000 personas que conformaban el total. (EUD, 14-8-2003, Marianna Párraga, Laboral). Un grupo importante de trabajadores que habían sido desincorporados (aproximadamente unos 940) se reunían preocupados por lo que pensaban había sido una convocatoria irregular, dado que no les habían permitido el paso. Se habían planteado como objetivo elegir una junta directiva paralela. (EUD, 20-8-2003, Economía). Finalmente, el día 28 se efectuaba una nueva reunión a la que asistieron 1.004 socios y en la que se eligió a una nueva junta directiva, la segunda en menos de un mes. De esa forma, Yáñez fue ratificado en su cargo de presidente, Augusto Rojas quedó de tesorero, Eleazar Vásquez fue elegido como presidente del Comité de Vigilancia y Marianela Piñero asumió el rol de secretaria de la Superintendencia de Cajas de Ahorro. (EUD, 29-8-2003, Marianna Párraga, Economía).

En medio de estas problemáticas, Ali Rodríguez Araque echaba adelante un proceso de reestructuración de la junta directiva. Luis Marín pasaría a la presidencia de Citgo, Nelson Reyes a PDV Europe y Aires Barreto, vicepresidente de la estatal petrolera, asumiría paralelamente el cargo de director encargado de Comercio y Suministro a partir de septiembre. (EUD, 22-8-2003, Economía).

EL DESEMPLEO SIGUE SIENDO UNO DE LOS PRINCIPALES PROBLEMAS

Según el Instituto Nacional de Estadística (INE), la canasta alimentaria normativa, que incluye el consumo adecuado de cereales, carnes, pescados, leche, queso, aceites, frutas, tubérculos, leguminosas, azúcar, café y té de una familia de cinco personas, se ubicaba al cierre del mes de junio en 249.868, lo que se traducía en un aumento de 10.896 con respecto al mes anterior. (EUD, 4-8-2003, Economía). Para el Centro de Documentación y Análisis para los Trabajadores (Cenda), la canasta se ubicaba en 385,858. (EUD, 2-8-2003, Economía). Para el mes de julio,

según el propio Cenda, la situación era todavía más grave, dado un aumento de 1,5% en un mes, de modo que la canasta se ubicaba en 1.020.384. (EUD, 6-8-2003, Economía).

Otro dato preocupante era la tasa de desempleo, que según Datanálisis se ubicaba en 21,5%. (EUD, 26-8-2003, Economía). Además, el sector informal arropaba a aproximadamente cinco millones de venezolanos. (EUD, 30-8-2003, Raquel Barreiro C., Economía). En este sentido, el presidente de Consecomercio, Jorge David Botti, y el director de Fedecámaras, Julio Brazón, coincidían en que la estabilidad institucional y política son las principales condiciones que deben establecerse en el país para la generación de empleos. (EUD, 26-8-2003, Economía). El presidente Chávez, por novena vez, anunciaba un plan de empleo, que incluía programas de incentivo fiscal para empresas, planes de asignación de recursos para obras de infraestructura y proyectos especiales para mujeres, discapacitados y damnificados. (EUD, 26-8-2003, Raquel Barreiro, Economía). Además se mantendría un plan de compras gubernamentales, el cual, según Víctor Álvarez, viceministro de ALCA, “se convertiría en un instrumento para dar preferencias a las empresas nacionales que demandan materia prima interna, contratan fuerzas de trabajo nacional y pagan los impuestos al municipio y al fisco”. (EUD, 2-8-2003, Economía). La Asamblea Nacional también intentaba hacer lo suyo y aceleraba el proceso de discusión de una Ley de Empleo. (EUD, 28-8-2003, Economía).

La Asamblea Nacional también se encontraba discutiendo una reforma de la Ley del Trabajo, que según la opinión de algunos diputados de oposición, tal como estaba planteada no incentivaba el empleo debido a que aumentaba los costos laborales. El proyecto que fue aprobado en primera discusión aún no contemplaba la retroactividad de las prestaciones debido a que los parlamentarios preveían realizar los cambios para el informe de la segunda discusión. Sin embargo, en la propuesta se eliminaba el límite de las indemnizaciones al suprimirse el tope de cálculo hasta 150 salarios, se reducía la jornada nocturna a 35 horas semanales y aumentaban las sanciones. (EUD, 4-8-2003, Economía). Adicionalmente, el día 13 de agosto entraba en vigencia la Ley Orgánica Procesal del Trabajo (LOPT), de modo que a partir de ese día 337 jueces serían necesarios para la implementación del juicio oral laboral en ocho estados del país. (EDU, 9-8-2003, Nacional y Política). Por otro lado, el Instituto Venezolano de los Seguros Sociales (IVSS) se mantenía en crisis. Retraso en el traspaso de recursos caracterizaban su gestión, mientras se nombraba una nueva directiva. Ahora el presidente del organismo sería Jesús Viloria, quien formaría equipo con Carmen Julieta Centeno y Earle Siso. (EUD, 7-8-2003, Economía).

CTV vs. UNT

En medio de la dinámica del ya conocido paralelismo sindical, la Unión Nacional de Trabajadores (UNT) instalaba su primer congreso, con el objeto de “sentar las

bases para la puesta en marcha de ese movimiento en todo el país”. Entre los objetivos fundamentales del encuentro estaban “la redacción de la base estatutaria, la discusión de la creación del Código Sindical y el establecimiento de un plan de lucha y propuestas para solucionar problemas tales como el desempleo e iniciar la reactivación de la economía”. (EUD, 2-8-2003, Nacional y Política). La CTV se concentraba en el referéndum y llamaba al fortalecimiento ante las inminentes emboscadas, que según ellos, activaría el gobierno para impedir la votación. (EUD, 22-8-2003, Gustavo Méndez, Nacional y Política). Mientras tanto y como parte del anuncio del presidente Chávez del lanzamiento de la “Misión Marte”, con el objeto de pagar los pasivos laborales, el mandatario aprovechaba para afirmar tajantemente la defunción de la CTV: “eso tiene que morir, va a morir, todo lo que va a ocurrir debajo del sol tiene su hora”; sentenciando a su vez que “la UNT tiene que ser, como ya lo está siendo, el verdadero centro donde los trabajadores vengán a discutir dentro del proceso bolivariano”. (EUD, 28-8-2003, Víctor Salieron, Economía). En todo caso, representantes de la CTV expresaban que la inquina que profesaba Chávez Frías contra la dirigencia de la Confederación y que expresa con su perenne deseo de eliminarla, aplicando una especie de apartheid laboral, sería correspondida por la dirigencia obrera con acciones jurídicas y de calle para poner coto a la ofensiva gubernamental. (EUD, 29-8-2003, Gustavo Méndez, Nacional y Política).

PANORAMA ECONÓMICO NADA ALENTADOR

Los miembros de la Comisión de Divisas (Cadivi) aseguraban que se había mejorado la entrega de dólares, acusando todavía el dolor de un rechazo del director del Banco Central de Venezuela, Domingo Maza Zavala, quien responsabilizó a la directiva del ente del retraso en la entrega de divisas. (EUD, 1-8-2003, Economía).

Por otro lado, aunque no había datos disponibles sobre el flujo de inversiones venezolanas en Costa Rica, Orlando Molina, promotor de la creación de la Cámara Costarricense-Venezolana, afirmaba que “era notable la expansión de empresas venezolanas en Costa Rica”, debido a la estabilidad económica y las facilidades para hacer negocios en este país centroamericano. (EUD, 1-8-2003, Economía).

Según la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Venezuela presentaba el peor desempeño económico regional; sus proyecciones pronosticaban una contracción de 13% en el año. (EUD, 8-8-2003, Economía).

Igualmente, según cifras de Conindustria, durante el gobierno de Chávez la producción industrial se había contraído un 28%. (EUD, 19-8-2003, Mariela León, Nacional y Política). Pero el Ejecutivo intentaba hacer lo suyo; el Ministerio de Producción y Comercio anunciaría un conjunto de medidas extraordinarias tendientes a flexibilizar el acceso de las PYMES, PIMYS y cooperativas al financiamiento ofrecido por los entes públicos, con el objeto de contribuir a la

reactivación del tejido empresarial y a la generación de empleos productivos en el país. (EUD, 7-8-2003, Economía).

CONFLICTOS LABORALES INCESANTES

En las universidades y colegios...

La metodología del Ejecutivo para pagar sus deudas con las universidades a través de papeles de la deuda comenzaba a afectar seriamente la operatividad de las universidades, como el caso de la Simón Bolívar, que aún no contaba con los fondos para cancelar los salarios de julio y el bono vacacional. (EUD, 1-8-2003, Nacional y Política). El problema no era sólo en la USB, pues en la Universidad Central de Venezuela el vicerrector administrativo se rebanaba los sesos para saldar las deudas que amenazaban con afectar el pleno funcionamiento de la institución. (EUD, 11-8-2003, Gustavo Méndez, Economía).

En el caso de los colegios, la crisis económica afectaba las inscripciones para el período 2003-2004. El Ministerio de Educación, Cultura y Deportes (MECD) había retirado el subsidio a los colegios privados, pero se esperaba que dicho subsidio fuera reactivado a los colegios ubicados en zonas de bajos recursos, tal como lo proponían los miembros de la Asociación Nacional de Institutos de Educación Privada (Andiep). (EUD, 5-8-2003, Gustavo Méndez, Nacional y Política).

En el Magisterio...

El retardo en la discusión de la nueva convención colectiva por parte del Ministerio de Educación, Cultura y Deportes (MECD) mantenía alerta a las seis federaciones del magisterio que ya vislumbraban nubarrones en el futuro, poniendo en duda el inicio del año escolar. (EUD, 14-8-2003, Gustavo Méndez, Nacional y Política).

En los hospitales...

La dotación de los hospitales era un problema grave. Con el objeto de solucionar la problemática, el presidente Chávez prometía destinar Bs. 140 mil millones para la dotación de los cinco grandes hospitales del Área Metropolitana. Sin embargo, según Douglas León Natera, presidente de la Federación Médica Venezolana (FMV), esos recursos sólo bastarían para seis meses. (EUD, 4-8-2003, Nacional y Política).

El 5 de agosto, los trabajadores asistenciales protagonizaban diversas protestas en Caracas. Un grupo de empleados de Los Magallanes de Catia se congregaban en la avenida Bolívar con el objeto de exigir al gobierno el pago de los compromisos milmillonarios que se les adeudaban. Entretanto, en el hospital El Algodonal los profesionales de la institución trancaron la avenida atravesándose con una pancarta que señalaba: "Presidente, queremos insumos y menos cadenas". (EUD, 6-8-2003).

El 12 de agosto, los profesionales, empleados y obreros del sector salud acordaban integrar un solo bloque para exigirle al gobierno que atendiera los

hospitales y cancelara las deudas laborales. En este Frente Único de la Salud participarían, además de la Federación Médica Venezolana, el Sindicato Nacional de Empleados, La Federación de Trabajadores y 21 gremios de profesionales. (EUD, 13-8-2003, Gustavo Méndez, Nacional y Política).

En otro orden de ideas, desde hace algún tiempo se había publicado en algunos diarios de circulación nacional una lista de aproximadamente 1.700 médicos apoyando la gestión que venía realizando Fernando Bianco en el Colegio de Médicos Metropolitano. Germán Cortés, miembro de “Médicos por la Dignidad” aseguraba que unos cuantos galenos que aparecían en la lista no habían sido consultados, por lo que no estaban de acuerdo con la falta de seriedad con la que se estaba manejando la situación. (EUD, 17-8-2003, María Isabella Salas).

En el Banco Industrial de Venezuela...

Los trabajadores de este organismo amenazaban con paralizar la institución si los directivos no accedían a negociar un nuevo contrato colectivo. (EUD, 7-8-2003, Economía).

Los transportistas...

El 7 de agosto, desde muy temprano, el tránsito de la ciudad de Mérida se veía afectado por la tranca generada a raíz del paro realizado por el sector transporte, que no conformes con detener el servicio se dieron a la tarea de obstaculizar las principales arterias viales con algunas unidades. Así como en Caracas, los representantes de este gremio se habían visto muy afectados por la inseguridad galopante de que son objetos a diario. (EUD, 7-8-2003).

En la Imprenta Nacional...

Los trabajadores de la Imprenta Nacional protestaron frente a su sede, pues desde hace 14 años no discutían contrato colectivo, lo que había redundado en un estancamiento tanto del salario como de otros beneficios de los que gozan estos trabajadores. (EUD, 9-8-2003, Pilar Díaz).

En la empresa Venepal...

El 15 de agosto las instalaciones de Venepal eran tomadas por los trabajadores de la industria después de la realización de una asamblea de ciudadanos en la que estuvieron presentes la diputada del MVR, Iris Varela, y el Jefe del Comando Regional, Luis Felipe Acosta Carles. Durante la asamblea, la parlamentaria y el militar entregaron la potestad de operar la empresa en un acta que quedó bajo constancia de una notaría del municipio Juan José Mora. El abogado de Venepal, Alejandro Leandro, señaló que presentarían un amparo ante el Tribunal Supremo de Justicia con el objeto de que se restituyera el orden en la compañía; agregó que después del cese de las operaciones, como consecuencia de la ausencia de inversionistas y la falta de divisas para adquirir la materia prima, habían estado cancelando las prestaciones sociales de los trabajadores, pero 300 de ellos no habían

querido recibir sus pagos y eran precisamente los que realizaron la asamblea de ciudadanos y exigían que se les entregara la empresa. (EUD, 16-8-2003, Economía). El vicepresidente ejecutivo y gerente general de Venamcham, Antonio Herrera Vaillant, consideraba que la toma de las instalaciones de Venepal por parte de los ex trabajadores constituía un “mandarriazo a la confianza”, agregando que “el respeto al derecho de la propiedad privada es esencial para la confianza internacional y si no se corrigen situaciones como las que están pasando se entrará en la categoría de países no civilizados”. (EUD, 17-8-2003, Economía). A fin de cuentas, el expediente de la empresa Venepal fue a parar a manos de la Ministra del Trabajo, María Cristina Iglesias, y se esperaba su pronunciamiento respecto al destino de los obreros de la planta. (EUD, 18-8-2003, Economía). Sin embargo, tal como se había adelantado, Venepal procedió a introducir un recurso de amparo ante el Tribunal Supremo de Justicia con miras a que la máxima instancia judicial permitiera restituir las condiciones estructurales en las que funcionaba la compañía antes de la toma de la que fue objeto por parte de los empleados. (EUD, 19-8-2003, Eduardo Camel Anderson, Economía). Poco tiempo después, el TSJ delegaba el caso al Tribunal de Carabobo. (EUD, 21-8-2003, Eduardo Camel Anderson, Economía). Fedecámaras se sumaba al reclamo y por intermedio de su presidenta, Albis Muñoz, exigía a la Asamblea Nacional y a las Fuerzas Armadas una explicación que justificara la confiscación de los bienes de la empresa por parte de algunos de sus ex trabajadores. (EUD, 20-8-2003, Jenifer Velasco Colorado, Economía). En todo caso, la empresa se debatía entre vender sus activos o reflotarse... (EUD, 29-8-2003, Eduardo Camel Anderson, Economía). Para el día 27 de agosto se anunciaba en prensa que “los intentos de control obrero hacia ebullición en Venezuela”, afirmando que el caso Venepal era tan solo la punta del iceberg, pues eran varios los grupos de organizaciones laborales que tenían como norte la toma de las instalaciones empresariales. (EUD, 27-8-2003, Economía).

Septiembre de 2003

Este mes, en medio de otros conflictos laborales, la problemática en la estatal petrolera seguía siendo la principal protagonista y a pesar de todo el “pataleo” de los ex empleados, la situación sólo se hacía más negra para ellos, pues inclusive algunos debían enfrentarse todavía a un calvario judicial. Por otro lado, comenzaban a dejarse sentir los esfuerzos de sectores opositores en el recorrido de lo que llamaban “el camino hacia el referéndum revocatorio”, frente a lo cual algunos se sentían optimistas, como el caso de representantes de la Confederación de Trabajadores de Venezuela (CTV) que todavía tenían en la boca el sabor de la victoria en los comicios sindicales.

PDVSA: LA PROBLEMÁTICA PICA Y SE EXTIENDE

A principios de este mes, el delegado de Fedepetrol en el Estado Anzoátegui, José Gregorio Rodríguez, denunciaba que en las últimas semanas cuatro trabajadores habían sido víctimas de lesiones, como producto del conflicto laboral que se mantenía en la zona. Para Rodríguez, la situación era bastante delicada, pues, a la presión ejercida por el desempleo que reinaba en los campos petroleros ahora se unían las preferencias políticas de quienes lideran los sindicatos y se encargaban de repartir los cupos de empleo. (EUD, 3-9-2003, Marianna Párraga, Economía).

La situación laboral de los ex trabajadores retrocedía varios pasos. Luego que el Tribunal de Protección al Niño y el Adolescente con sede en Coro dictara una medida cautelar que ordenaba al Complejo Refinador Paraguaná girar instrucciones a dos planteles de Pdvsa en Falcón para permitir la inscripción de los hijos de los ex petroleros, un tribunal superior revocó la medida. (EUD, 12-9-2003, Economía). Se divisaban pocas soluciones y los miembros de la Gente del Petróleo se dedicaba a conversar con 67 colegios privados del país para tramitar becas y cupos adicionales que garantizaran la escolaridad de los niños con riesgo de perder el año, los cuales ascendían a 10 mil. (EUD, 16-9-2003, Economía). Por otro lado, los ex empleados de Pdvsa, constituidos en Unapetrol y Gente del Petróleo, constituyeron formalmente el Frente de Defensa de los Derechos Humanos, en función de atender múltiples denuncias de violaciones laborales generadas a partir de la realización del paro petrolero. (EUD, 24-9-2003, Mónica Castro, Economía).

Pero todos los intentos parecían insuficientes; el 25 de septiembre, a poco más de un mes del desalojo del ex gerente del Complejo Refinador Paraguaná, Edgar Rasquin, la conflictividad retomó los campos petroleros con la llegada de un contingente de la Guardia Nacional a las 4:45 am a las urbanizaciones de Los Semerucos y Fedepetrol en Falcón. Con bombas lacrimógenas, que inclusive fueron lanzadas al interior de las residencias, la GN logró la salida de sus casas de un amplio número de trabajadores. El saldo fue de tres heridos, 25 detenidos y un carro quemado. (EUD, 26-9-2003, Marianna Párraga y Gustavo Méndez, Economía). Miembros de la Gente del Petróleo y de distintas organizaciones no gubernamentales, entre ellas, Mujeres por Venezuela, se concentraron en horas de la mañana en la zona dos de la Policía del Estado Falcón, en respaldo a los aprehendidos. En la tarde, bajo un ardiente sol, centenares de personas marcharon hasta la entrada del campo petrolero agitando el tricolor nacional, mientras 45 efectivos de la Guardia custodiaban la entrada. (EUD, 27-9-2003, Alejandra Hernández, Economía). Algunos de los detenidos recibieron una paliza, como el caso de Rafael Gutiérrez, quien manifestó que “ahora sabía lo que sentía una piñata cuando la agarraban a palos”. Para otros comenzaba un calvario judicial; luego de ocho horas de audiencia, el Tribunal Tercero de Control del Circuito Judicial Penal de Punto Fijo, a cargo del juez Saturno Ramírez, decretó medida de privación de libertad a 5 de los 26 detenidos durante aquéllos violentos acontecimientos. (EUD, 29-9-2003, Alejandra Hernández, Economía).

DESEMPLEO Y POBREZA EN VENEZUELA

Según cifras del Instituto Nacional de Estadística (INE), la tasa de desocupación se ubicó en un 17,8% para el mes de agosto. En total, 7 millones de personas no tenían trabajo o ejercían alguna actividad en la economía informal. (EUD, 27-9-2003, Raquel Barreiro C., Economía). Más allá de las cifras, la realidad de los cesantes se traducía en más problemas familiares, el abandono de los estudios, la depresión e incluso el posible aumento de la violencia en las calles. (EUD, 28-9-2003, Raquel Barreiro C., Economía). Según un estudio realizado por la encuestadora Mercanálisis, seis de cada 10 caraqueños identificados con el "chavismo" consideraban que el desempleo era el principal problema que enfrentaban los venezolanos. Tal percepción era compartida por un 83% de los "antichavistas" consultados y por un 78% de los que se declaraban "neutrales". (EUD, 2-9-2003, Alejandra M. Hernández F., Nacional y Política).

Por otro lado, de acuerdo a las cifras del índice de remuneraciones de los asalariados que publica el Banco Central de Venezuela, el salario se había deteriorado 13,9% para el segundo trimestre del año. El instituto emisor explicaba que "al compararse la evolución del indicador con la inflación se observaba que el índice de remuneraciones estuvo 13,9% por debajo del IPC, comportamiento que manifestaba lentos ajustes en remuneraciones de los asalariados en contraste con la velocidad de incrementos de precios de los bienes". (EUD, 2-9-2003, Economía). En todo caso, el gobierno ya preparaba créditos para el ajuste del salario mínimo que se efectuaría en octubre, mientras la canasta básica presentaba un incremento de 20,2% en lo que iba de año, ubicándose en 261.145 bolívares para el mes de agosto. (EUD, 24-9-2003, Economía).

Esta situación no parecía nada extraña al analizar los indicadores económicos. Fedecámaras calificaba de alarmante la caída del PIB, que según el Banco Central se ubicaba en 18,5%. (EUD, 3-9-2003, Economía). El sector empresarial continuaba en un proceso de contracción industrial y por lo menos el 61% de una muestra de 300 empresas aseguraba haber tenido que realizar reducciones en sus nóminas. (EUD, 9-9-2003, Raquel Barreiro C., Economía). Las ventas reales del comercio caían en 30% y los dólares otorgados por Cadivi parecían insuficientes, según Jorge Botti, presidente de Consecomerio. (EUD, 23-9-2003, Economía).

Además, se anunciaba el peligro de cogestión para un importante número de empresas en el país, como el caso del Estado Aragua, donde según informaciones suministradas por Pedro Pablo Mesa, presidente de la Cámara de Industriales de esa entidad, más de 100 empresas corrían ese riesgo, como consecuencia de la duplicidad sindical. (EUD, 16-9-2003, Economía). La opción de cogestión encontraba respaldo en el ejecutivo, pues el propio consultor jurídico del Ministerio del Trabajo, Francisco López, señalaba que los trabajadores podrían formar cooperativas para retomar el funcionamiento de algunas empresas quebradas, explicando que para el momento se encontraban revisando el esquema argentino. (EUD, 23-9-2003, Economía).

LA CTV CAMINO AL REFERÉNDUM

El 3 de septiembre, la introducción de un recurso en la jurisdicción de lo Contencioso Administrativo por parte de la CTV, solicitando la nulidad del contrato de la Federación Nacional de Trabajadores del Sector Público, marcaba el comienzo de lo que serían una serie de acciones de calle que marcarían el rumbo al referéndum revocatorio. (EUD, 2-9-2003, G. Méndez, Nacional y Política). La cúpula sindical se preparaba para el evento, formando a los miembros y testigos de mesa que participarían en la votación. (EUD, 3-9-2003, Gustavo Méndez, Nacional y Política). Esta lucha no resultaba nada fácil en medio del desconocimiento del gobierno de la CTV como organismo representante de los trabajadores venezolanos. En todo caso, con la misión de poner coto a la persistente ofensiva de representantes del gobierno contra la organización, un grupo de abogados de la CTV solicitaba, el propio día 3, a la Sala Electoral del Tribunal Supremo de Justicia, un amparo cautelar con el que se obligara al Ejecutivo a reconocer a la central como la más representativa de los trabajadores venezolanos. (EUD, 4-9-2003, Nacional y Política). En medio de ello, se comentaba que Carlos Ortega podría regresar al país de su exilio en Costa Rica. (EUD, 17-9-2003, Nacional y Política). Algunos, como Manuel Cova, secretario general de la CTV, se mostraban optimistas y encontraban en las elecciones sindicales un buen ejemplo para asegurar que también se lograría vencer al gobierno en el revocatorio. (EUD, 28-9-2003, G. Méndez, Nacional y Política).

EL OSCURO LABERINTO DE LA SEGURIDAD SOCIAL

La reforma de la seguridad social se encontraba en un laberinto cuya salida no se vislumbraba. El retraso en la implantación del sistema obedecía al peso que representaban para el Estado los cambios en el esquema y a que la Asamblea Nacional aún no había terminado de redactar las leyes de los regímenes prestacionales. Aunque en el mes de diciembre había entrado en vigencia la Ley Orgánica, llevar a la práctica lo que decía el papel había resultado imposible. (EUD, 21-9-2003, Economía).

Octubre de 2003

En Pdvsa continuaban los desalojos mientras el clima conflictivo en el país iba en ascenso, especialmente por el desarrollo de iniciativas orientadas a la organización de un proceso de recolección de firmas con el objeto de revocar el mandato del presidente Hugo Chávez. Destacaban otros conflictos laborales como los casos de Sidor, las universidades y el sector transporte. Este mes también entraba en vigencia el segundo aumento del salario mínimo de 20%, que había sido anunciado desde mayo.

PDVSA: CONTINUABAN LOS DESALOJOS

Los desalojos que comenzaron en Los Semerucos ahora se extendían a Punta de Mata en Monagas y a Anaco en Anzoátegui. (EUD, 1-10-2003, Marianna Párraga, Economía). Para finales de este mes, la cifra de afectados ascendía a setenta. (EUD, 29-10-2003, Economía). Los miembros de la Gente del Petróleo calificaban de violentos los procesos de desocupación, explicando además que se habían producido en ausencia de los dueños y con la presencia de menores de edad en las residencias. (EUD, 1-10-2003, Marianna Párraga, Economía). Un informe elaborado por especialistas alertaba sobre los efectos en niños y adolescentes de los “traumáticos” desalojos. El informe era resultado de un estudio realizado por el equipo de salud en la comunidad de Gente del Petróleo y entre sus conclusiones se expresaban las siguientes: “...La toma de la comunidad fue repentina y brutal, tanto como sus consecuencias. Estuvo asociada a un grave quebranto socioeconómico y desbordó los mecanismos íntimos de funcionamiento grupal”. Otros de los problemas que más preocupaba a muchos era el destino de los infantes que se enfrentaban a la posibilidad de perder el año escolar; para Horacio Medina la palabra clave era conciliación y de hecho, una de las propuestas que se estudiaban era convertir los colegios de Pdvsa en escuelas bolivarianas. (EUD, 18-10-2003, Marianna Párraga, Economía). Mientras tanto, aquéllos petroleros que permanecían en Pdvsa recibirían el pago de sus utilidades el 30 de octubre y no a finales de noviembre como establecían las cláusulas contractuales. (EUD, 12-10-2003, Economía). La problemática no sólo se presentaba por la salida de algunos, sino también por la entrada de otros a la empresa; cuatro bandos se enfrentaban constantemente por los cupos de empleo. (EUD, 15-10-2003, Marianna Párraga, Economía).

ESCENARIO CONFLICTIVO

Pymi: ¿luz al final del túnel?

Según Miguel Pérez Abad, presidente de Fedeindustria, en la Pequeña y Mediana Industria (Pymi) se habían perdido 55 mil empleos en los últimos nueve meses. (EUD, 14-10-2003, Mariela León, Economía). Igualmente, según una encuesta dirigida a este sector, también desarrollada por Fedeindustria, el 65% de los representantes de la Pymi descartaban invertir este año. (EUD, 16-10-2003, Mariela León, Economía). Sin embargo, a medida que avanzaba el mes se oían noticias más positivas. El día 17 se produjo la instalación del 32º Congreso Anual de Fedeindustria por parte del presidente Hugo Chávez y miembros del gabinete económico. Uno de los temas fundamentales abordados era la incorporación de las Pymi en los procesos de negociación de los grandes bloques regionales. (EUD, 16-10-2003, Economía). A finales de mes, el propio Pérez Abad anunciaba la concreción de un programa de viviendas para los trabajadores de la pequeña y mediana industria, con la construcción de 14 mil soluciones habitacionales en los

próximos meses, para lo que se contaría con el apoyo del Banco de Desarrollo Económico y Social (Bandes). (EUD, 18-10-2003, Economía). En todo caso, parecía que el próximo año los indicadores mejorarían y se preveía un crecimiento en el empleo de 10%. (EUD, 18-10-2003, Mariela León, Economía).

Un nuevo aumento salarial

A partir del 1° de este mes entraba en vigencia el segundo aumento del salario mínimo de 20% con lo cual la remuneración de los trabajadores pasaba de 209.088 a 247.104 bolívares. Este aumento formaba parte de un aumento otorgado en mayo, que se pagaría en dos partes. Este aumento se atendería con un crédito de 400 millardos que debía ser aprobado por la Asamblea Nacional. (EUD, 1-10-2003, economía). El problema era cómo pagar estos incrementos salariales. El Ejecutivo, mediante lo que había denominado Misión Marte trabajaba en ello y entre las opciones estaban planes de vivienda generados por canje de activos entre el sector público y privado, acciones en empresas capitalizadas, pagos en efectivo por la venta de activos. (EUD, 2-10-2003, María Lilibeth Da Corte, Política). El Gobierno también se encontraba tras la búsqueda de los recursos que les permitieran cancelar el bono único que debía ser otorgado, según contrato, a los empleados públicos. (EUD, 2-10-2003, Mayela Armas H., Economía). Aún cuando el Gobierno siempre encontraba opciones para hacer frente a estas deudas, el sector privado lo tenía más difícil y ya se anunciaba la imposibilidad de algunas para cumplir con el decreto de aumento salarial, de modo que se verían obligadas a reducir sus nóminas. (EUD, 2-10-2003, Economía).

Empleados públicos presionados (mobbing)

En medio de este panorama económico, se avanzaba hacia el referéndum revocatorio; con el objeto de lograr su convocatoria se planeaba el desarrollo de una jornada de "reafirmazo" el día 28 de noviembre. Durante este proceso, se comenzaban a producir denuncias sobre el amedrentamiento al que eran sometidos algunos funcionarios públicos, con el objeto de que no participaran en dicha iniciativa. No tardaban en producirse manifestaciones de protesta ante esta situación, por ejemplo, el día 17, representantes de la Coordinadora Democrática, Gente del Petróleo y Fedeunep marcharon desde la Plaza de la Meritocracia hasta la sede de la Organización de Estados Americanos en Caracas para formalizar su respaldo a los empleados públicos. (EUD, 17-10-2003, Política). El propio presidente de la Federación Nacional de Empleados Públicos (Fedeunep), Antonio Suárez, anunciaba que asistirían al Consejo Nacional Electoral, la Fiscalía General y la Defensoría del Pueblo para exigir que se velara por el derecho de los empleados públicos a participar en las convocatorias de recolección de firmas. (EUD, 22-10-2003, Gustavo Méndez). Otros grupos también se encontraban en peligro, como el caso de los oficiales activos de la Fuerza Armada Nacional; los propios miembros de la oposición les recomendaban no firmar para evitar que fueran expulsados. (EUD, 22-10-2003, Juan Francisco Alonso, Política).

Por otro lado, el presidente Chávez anunciaba el pago de bonos y aguinaldos para el sector público. Se otorgaría una bonificación única de 2 millones de bolívares a los empleados de la administración pública. Se pagaría 1 millón a los obreros e inclusive los reservistas contarían con un bono especial equivalente al salario mínimo. (EUD, 24-10-2003, Economía).

Transportistas amenazan con pararse

Para el lunes 6 de octubre un grupo importante de transportistas amenazaban con pararse por la ausencia del ajuste de la tarifa y a la falta de respuestas al problema de la inseguridad. (EUD, 3-10-2003). Sin embargo, un día antes, tras una maratónica reunión que culminó en horas de la madrugada, se decidió un aumento de 200 bolívares en el pasaje urbano, por lo cual fue suspendido el paro. (EUD, 6-10-2003, Marisol Decarli R., Ciudad). De todas formas, la polémica continuaba, pues para algunos transportistas el aumento era insuficiente, pero los usuarios se quejaban de las malas condiciones de las unidades, por lo que no justificaban ningún aumento. (EUD, 7-10-2003, Migdalis Cañizales V., Ciudad). En medio de un conflicto que no parecía encontrar fin, a finales de mes se anunciaba que el decreto que autorizaba el incremento del pasaje estaba listo, el cual establecía un recargo del 33,33%. (EUD, 24-10-2003, Migdalis Cañizales V., Ciudad).

Se discute el contrato de los trabajadores educativos

El proceso de discusión del contrato colectivo de los educadores resultaba complejo, entre otras cosas por la falta de unidad en el sector. En vista de las divergencias del gremio docente para acordarse en un solo contrato colectivo, por disposición de la Inspectoría Nacional del Trabajo, el presidente de la Federación de Trabajadores Sindicalizados de la Educación (Fetrasined), Falime Hernández, exhortó a sus colegas de las ocho federaciones restantes a ponerse de acuerdo para poner fin a la diatriba existente. (EUD, 7-10-2003, Política). La docente Raquel Figueroa, directiva de la Coordinadora de Educadores Simón Rodríguez, denunciaba al Ministerio de Educación de pretender "confiscar los beneficios sociales, salariales y académicos de la convención del magisterio, utilizando a un sindicato de corte oficialista que maniobra para retrasar el inicio de las conversaciones y con ello la firma del proyecto para imponer los intereses patronales". Según la dirigente, el Sindicato Nacional Fuerza Unitaria Magisterial (Sinafun), el cual cuenta entre sus integrantes a Rafael Chacón, director general del MECD, y a Jesús Covarrubia, asistente del despacho del MECD, tenía la misión de entorpecer el proceso de diálogo. (EUD, 8-10-2003, Política).

Días más tarde, los ocho gremios docentes decidían fusionar sus contratos y ensamblar los tres proyectos que para el momento estaban sobre la mesa. (EUD, 9-10-2003, Política).

En las universidades, también estaba previsto que 40 mil profesores paralizaran por 24 horas sus actividades en 17 universidades públicas del país, para exigir reivindicaciones salariales y el pago de deudas de los años 2002 y 2003 que

ascendían a 200 millardos de bolívares. (EUD, 15-10-2003, Lorena Ferreira, Educación). El día 15 el paro se cumplía pero tan solo era acatado en un 60% en la Universidad Central de Venezuela. En la Simón Rodríguez hubo clases, al igual que en la Uney. En la Universidad de Carabobo, según informaba Pedro Villarroel, presidente de la Asociación de Profesores, el personal obrero, administrativo y docente apoyó el conflicto, por cuanto “la insuficiencia presupuestaria no dejaba respirar a la comunidad universitaria”. En las Universidades de Oriente y del Zulia tampoco hubo actividades, en esta última también reclamaban más seguridad en la sede, especialmente en las noches. (UN, 16-10-2003, Lorena Ferreira). Las protestas no parecían encontrar eco en el Ejecutivo, por lo que el día 23 de este mes se producía un nuevo paro de 24 horas. (UN, 23-10-2003, Lorena Ferreira, Educación). La OPSU reiteraba que se iniciarían los pagos y trámites para créditos adicionales. (EUD, 23-10-2003, Gustavo Méndez, Política).

Denuncian desvío de misión académica y administrativa del INCE

En vista de las supuestas irregularidades administrativas y académicas por parte del presidente del Instituto Nacional de Cooperación Educativa (Ince), Eliézer Otaiza, la dirigencia de la CTV junto a Fedecámaras activarían acciones legales para poner coto a esas presuntas situaciones, entre otras cosas porque se trataba de un organismo de carácter tripártito. (EUD, 8-10-2003, Gustavo Méndez, Política).

Operación morrocoy en Sidor

Entre los meses de septiembre y octubre se habían producido 17 paros en Sidor. Ramón Machuca, presidente del Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Siderúrgica (Sutiss) aseguraba que estas acciones de protesta no habían logrado que se estableciera el diálogo y la concertación entre las empresas y sus trabajadores. A partir del día 15 comenzaban con una operación morrocoy de forma indefinida que reduciría la producción de acero a 50%; simplemente exigían “que la empresa replegara su actitud de confrontación con los trabajadores” (EUD, 15-10-2003, Desireé Lozano Zorrilla). Días más tarde un Tribunal fallaba a favor de la gerencia de Sidor, ordenando no impedir el desarrollo normal de las operaciones. (UN, 16-10-2003). A pesar de este dictamen, la conflictividad laboral persistía, lo que ponía en juego la actividad económica de la región y su efecto multiplicador en la cadena de comercialización de productos siderúrgicos. (EUD, 30-10-2003, Economía).

Noviembre de 2003

Una gran crisis económica, social e institucional marcaba los acontecimientos suscitados en este mes. Sin embargo, el principal hecho quedaba reflejado en los preparativos para la recolección de firmas para la convocatoria al primer referéndum revocatorio presidencial de la historia política de Venezuela.

EDUCACIÓN (POLÍTICA Y DEUDA PÚBLICA)

Afectados por igual

Se realizaba en los espacios de la Universidad Simón Bolívar la V Asamblea Nacional de la Asociación de Profesores de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador (Aproupel), donde concluían que la política del país permeaba espacios académicos que afectaban negativamente tanto al subsistema de educación superior como a sus docentes. (EUD, 1-11-2003, Política).

A ponerse al día

Los educadores exigían al Ejecutivo Nacional la cancelación de las deudas correspondientes a la nivelación salarial, desde el 1° de enero de 2001, así como la cancelación de bonificaciones que compensarían el retardo en la aprobación del nuevo contrato colectivo (UN, 13-11-2003), sin embargo, aseguraban que no se convocaría un paro del sector, durante el mes de noviembre, debido a que deseaban "...respetar las jornadas de recolección de firmas..." para la solicitud del referéndum revocatorio presidencial. (EUD, 13-11-2003, Teresa de Vincenzo. Política).

Empleados del Ipasme se quedaban sin mercado

El viernes 21 de noviembre siete delincuentes armados se llevaban 94 millones de bolívares en cesta tickets, de la sede del Ipasme ubicada en la esquina Corazón de Jesús del centro de Caracas. (UN, 23-11-2003).

Deudas con los trabajadores universitarios

Explicaba el ministro de Educación Superior, Héctor Navarro, que se había cancelado el dinero para el pago de 65 días por concepto de aguinaldos como lo contemplaba el contrato colectivo anterior, sin embargo, se adeudaban 15 días adicionales que correspondían al acuerdo del nuevo contrato colectivo y que los mismos serían cancelados "...a más tardar en la primera semana del mes de diciembre..." de 2003. (Cadena Global, 24-11-2003).

LAS DE CAL Y LAS DE ARENA: DEUDAS LABORALES

Llegaba el Niño Jesús al sector público

El sábado 1° de noviembre el viceministro de Finanzas, Eudomar Tovar, anunciaba el pago de 2,8 billones de bolívares por concepto de aguinaldos para los empleados del sector público. (EUD, 1-11-2003, Economía). Asimismo, los obreros jubilados, pensionados y contratados del sector público recibirían una bonificación de un millón de bolívares que ofrecía el presidente, Hugo Chávez, (UN, 04-11-2003, Dora Paredes), aunque 450 empleados del sector salud del Estado Vargas protestaban por no haber recibido dicho bono en la fecha correspondiente (UN, 15-11-2003). Mientras tanto, en la Asamblea Nacional se aprobaban 92 millardos para

la cancelación del bono navideño (aguinaldo) de los obreros del sector público y 352 millardos para honrar el ajuste del salario mínimo de 20% que entraba en vigencia (EUD, 5-11-2003, Mayela Armas H., Economía), y que sería cubierto con el Impuesto Superficial Petrolero. (EUD, 6-11-2003, Economía). Los jubilados del sector público cobrarían un aguinaldo de 500 mil bolívares (UN, 6-11-2003, Dora Paredes), financiado con el Impuesto al Débito Bancario autorizado por la Asamblea Nacional (189,1 millardos de créditos adicionales). (EUD, 27-11-2003, Mayela Armas H., Economía).

En cómodas cuotas

El Ministerio de Finanzas le proponía a los pensionados la cancelación de la deuda por concepto de retroactivo en cuatro partes a partir del año 2004, lo cual correspondería a los meses de abril, julio, septiembre y diciembre. (EUD, 5-11-2003, Mayela Armas H., Economía).

Asignatura pendiente

La Asamblea Nacional no había logrado mayores avances en la discusión del marco legal de los regímenes prestacionales, por lo que a pesar de que el Gobierno había incluido recursos para las nuevas instituciones, su desembolso no se haría efectivo sino a partir del año 2005. Así mismo se mantenía pendiente la discusión sobre la seguridad social, que se hacía vetusta en las gavetas de la Asamblea Nacional (EUD, 24-11-2003, Mayela Armas H., Economía) y más compleja en su aplicación, debido, entre otras razones, al aumento de la tasa de desocupación que se venía registrando. (EUD, 24-11-2003, Mayela Armas H., Economía).

Reforma de la Ley Orgánica del Trabajo (otra tarea pendiente)

Se detenía la discusión para la reforma de la Ley Orgánica del Trabajo por la vuelta a la retroactividad de las prestaciones sociales. La Asamblea Nacional había aprobado en primera discusión las modificaciones a la ley, "...luego el instrumento fue enviado a la Comisión de Desarrollo Social para la elaboración del informe para la segunda discusión, pero ello era lo que más se había dilatado". (EUD, 29-11-2003, Economía).

También le tocaba a los petroleros

El viernes 28 de noviembre se anunciaba la firma del contrato colectivo de Pequiven, el cual beneficiaría a mil ochocientos trabajadores, fijos y contratistas, de la industria. El mismo incluía un aumento de Bs. 6.000 diarios a la firma del convenio y de Bs. 2.000 adicionales al año siguiente. También se incrementaba la cesta de alimentación, el bono vacacional y la ayuda de ciudad. (EUD, 28-11-2003, Economía).

EL SUBE Y BAJA

Inflación

La inflación de octubre de 2003 registraba una ligera disminución de 0,7 puntos con respecto al año 2002 (EUD, 1-11-2003, Mariela León, Economía). Así mismo el director del Banco Central de Venezuela, Domingo Maza Zavala, consideraba probable una inflación de entre 25 y 27% para finales de año. (EUD, 4-11-2003, Economía). La canasta básica subía en el mes de octubre 1,8% con respecto al mes anterior y se ubicaba en Bs. 1.093.195 al cierre del mes (EUD, 6-11-2003, Economía), es decir que con "...un salario mínimo sólo se podía comprar el 87,4% de la cesta..." (EUD, 8-11-2003, Raquel Barreiro C. Economía). Mientras tanto Jorge Botti opinaba que se requería un modelo económico que beneficiara a los consumidores... (EUD, 15-11-2003, Economía).

¡SALUD COMPADRE!

Crisis...

Los problemas del Sistema de Salud empeoraban y parecían vinculados a la falta de recursos y de insumos para atender a la población. Aunque desde el año 1999 se había incrementado el gasto en salud, los recursos parecían "...no estar bien canalizados...". (EUD, 24-11-2003, Economía).

Incertidumbre...

El Ambulatorio del IVSS Luis Felipe Calatrava suspendía la consulta médica "por trabajos de remodelación", pero la falta de información de los trabajadores de dicho ambulatorio los mantenía con miedo a perder sus empleos, por lo que demandaban respuestas y denunciaban que existía una "lista de más de 300 personas, entre médicos, enfermeras y personal general, para trabajar en la nueva institución". (EUD, 1-11-2003, María Isabella Salas. Ciudad).

Elecciones...

Se suspendían por segunda vez, por razones legales, las elecciones del Colegio Médico de Miranda (EUD, 1-11-2003, Ciudad) y en el Distrito Metropolitano los médicos tenían que acudir ante la Sala Electoral del Tribunal Supremo de Justicia "...para introducir un escrito con el fin de hacer cumplir la ley, ya que no había sido acatada la sentencia que esa misma Sala dictó ...". (EUD, 11-11-2003, Pilar Díaz. Ciudad).

Protestas...

El año 2003 no sería la excepción a las protestas, así que los trabajadores del Hospital Pérez Carreño de Caracas (UN, 12-11-2003), así como los trabajadores del Hospital de Niños J.M. de Los Ríos (UN, 15-11-2003) protestaban por deudas en el

pago de salarios y de otras reivindicaciones salariales. También hacían lo propio los pensionados y jubilados del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales (IVSS), debido a las deudas contraídas desde el año 1995. (EUD, 21-11-2003).

IVSS

Aseguraba el presidente del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales, Jesús Viloria, que el sector privado adeudaba dos billones de bolívares, mientras que el Ejecutivo progresivamente venía honrando sus pagos y adeudaba menos de un billón de bolívares. Así mismo señalaba que las principales causas de las “carencias financieras del organismo” se debían a “la morosidad y la evasión”. (EUD, 15-11-2003, Economía). En cuanto a las obligaciones del mencionado Instituto, se hacían visibles las mejoras, los pagos se normalizaban y mensualmente se cancelaban los beneficios, sin embargo “la incorporación de nuevas personas al sistema había presentado problemas”. (EUD, 24-11-2003).

LOS OBREROS, NUEVAMENTE PROTAGONISTAS

“Terrorismo”

El presidente Hugo Chávez Frías denunciaba una conspiración que se gestaba en su contra desde Costa Rica. (EUD, 3-11-2003, Juan Francisco Alonso. Política). En la misma estarían involucrados los líderes de la Confederación de Trabajadores de Venezuela, Manuel Cova y Carlos Ortega (El País, 3-11-2003, Jorge Chávez). En tanto, el gobierno de Costa Rica solicitaba informes y negaba su colaboración en acciones contra Venezuela (EUD, 4-11-2003, Política), así mismo abría una investigación de las actividades que habría realizado el asilado en tierras Ticas (El País, 5-11-2003), los resultados condicionarían su permanencia en dicha Nación. (EUD, 5-11-2003, Política). Ante las denuncias realizadas por el presidente Chávez y los diputados Juan Barreto y Nicolás Maduro, Manuel Cova anunciaba el inicio de acciones judiciales por supuesta violación a la privacidad. (EUD, 4-11-2003, Gustavo Méndez. Política) y sostenía que la conversación con Ortega que se refería a una rebelión civil, provenía “de un ilícito y de una violación constitucional”. (UN, 06-11-2003, Eligio Rojas). Asimismo, la CTV anunciaba acciones legales ante la Fiscalía (El País, 5-11-2003, Lenny Durán), mientras Ortega afirmaba que la grabación presentada sería un “vulgar montaje” y que no existía “...un plan B en la oposición”. (UN, 6-11-2003, Ana Marisol Angarita). El Ministerio Público abría las investigaciones sobre el caso. (EUD, 8-11-2003, Política).

La denuncia pasaba nuestras fronteras y llegaba a instancias de la ONU, OEA y Centro Carter, a petición de miembros de la oposición y del oficialismo. (EUD, 5-11-2003, Taynem Hernández, Política).

Ya el 11 de noviembre se sabía que el Gobierno Costarricense había decidido mantener el asilo del líder de la CTV, Carlos Ortega, “...pese a las acusaciones del presidente Hugo Chávez”. (EUD, 11-11-2003, Política).

Sindicalismo insistente

El secretario de asuntos internacionales de la Unión General de Trabajadores de España, señalaba que "...el movimiento sindical español y europeo insistiría para que el Gobierno, hasta ahora reticente, autorizara la presencia de la comisión de contacto de la OIT para que verificara las denuncias sobre violación de los derechos laborales...". (EUD, 4-11-2003, Política).

Previo a la consulta referendaria conocida popularmente en Venezuela como "Firmazo" el secretario general de la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres (Ciosl), Guy Ryder, indicaba que "estamos viendo la posibilidad de inscribirnos como observadores pero estaremos aquí con o sin autorización". (EUD, 9-11-2003, Taynem Hernández, Política).

La CTV como actor político

Froilán Barrios apostaba por la renovación del movimiento sindical venezolano y proponía "...la despartidización" de la CTV. (EUD, 6-11-2003, Gustavo Méndez, Política). Para Pablo Castro, secretario ejecutivo de la CTV, la tendencia debía ser hacia el mantenimiento de "...pocos sindicatos pero muy fuertes con una amplia concepción democrática...". (EUD, 5-11-2003, Gustavo Méndez, Política). Manuel Cova insistía en que "la actividad sindical había sido atacada de manera brutal (...) Acá el diálogo era sólo coincidir con la visión del ejecutivo". (EUD, 6-11-2003, Política). Por su parte, Alfredo Ramos, secretario ejecutivo de la CTV, afirmaba que se debía "...borrar la relación sindicalismo es corrupción". (EUD, 7-11-2003, Política).

Ante la crisis política del país, la CTV recibía un espaldarazo de la ORIT, pues en voz de su secretario general, Luis Anderson, ésta era "...la auténtica representación de los trabajadores (...) y formaba parte de la historia de este país". (EUD, 8-11-2003, Yolanda Ojeda Reyes, Política), mientras que el secretario internacional de la Unión General de Trabajadores de España afirmaba que "el Gobierno no puede imponer la representatividad". (EUD, 8-11-2003, Gustavo Méndez, Política). En este mismo orden de ideas, el secretario general de la CTV, Manuel Cova, denunciaba ante la Organización de Estados Americanos que la convocatoria del referendo revocatorio había "...sido contaminada por diversas actuaciones del presidente de la República". (EUD, 11-11-2003, Teresa de Vicenzo, Política).

La situación social y política del país ameritaba la búsqueda de soluciones negociadas, así la CTV proponía la "reinstalación de la comisión tripartita, en la que participarían trabajadores, patronos y Gobierno...". (EUD, 10-11-2003, Taynem Hernández, Política).

Finalizaba el XIV Congreso de la Confederación de Trabajadores de Venezuela (CTV), en el que se concluía la "...decisión de impulsar una salida electoral a la crisis política y la resolución de revisar los estatutos de la máxima central sindical". (EUD, 10-11-2003, Celina Carquez).

El día 19 de noviembre allanaban la residencia de Pablo Zambrano, presidente del Sindicato de Trabajadores de la Salud del Distrito Capital y Estado Miranda, lo que denunciaban como acción política, mientras Alfredo Ramos, directivo de la CTV, sostenía que querían “...amedrentarnos porque viene el Reafirmazo”. (UN, 20-11-2003, Política).

Los trapos sucios se lavan en casa

El alcalde del Municipio Libertador, Freddy Bernal, acusaba a la directiva de Cotécnica de sabotaje en el servicio de recolección de la basura (EUD, 17-11-2003, María Elisa Espinosa, Ciudad), por lo que la Municipalidad debió activar un plan de contingencia. (EUD, 17-11-2003). Sin embargo, eran los mismos directivos del Sindicato Único de Empleados de Cotécnica Caracas (Suecot), sindicato de tendencia oficialista, quienes se responsabilizaban por la paralización del servicio, por lo que acordaron negociar, pues según el secretario general del Sindicato Bolivariano de Obreros, Edgar Castillo “ese paro convocado por empleados nos estaba perjudicando”, por lo que debían llegar a un acuerdo “...para evitar un enfrentamiento...”. (EUD, 19-11-2003, Ciudad).

EN EL ÁMBITO INTERNACIONAL TAMBIÉN BRILLÁBAMOS

Según una encuesta realizada en 17 países de Latinoamérica, por la Corporación Latinobarómetro, “...el desempleo ha sustituido a la inflación como principal preocupación de los latinoamericanos en materia económica...”. “El 54% de los latinoamericanos temía perder su empleo y el desempleo era el problema número uno para el mayor porcentaje de los encuestados...”. (EUD, 03-11-2003, Economía).

Si se medía la inflación a través del Índice de Precios al Consumidor, nuestro país punteaba en Latinoamérica, “...en cuanto a crecimiento de precios”, a pesar del conjunto de controles establecidos (control de precios, control de cambio y la caída en el consumo). (EUD, 03-11-2003, Luisa Amelia Maracara, Economía).

ALGUNOS DESCONTENTOS

En el Oficialismo

El PPT convocaba una jornada de protesta frente a la sede de Fedecámaras para exigirle a los empresarios que “...respetaran los puestos de trabajo y no intentaran nuevas paralizaciones en contra del Gobierno Nacional”. (EUD, 4-11-2003, Taynem Hernández, Política). El sindicato de trabajadores de la empresa recolectora de la basura en el Municipio Libertador anunciaba la posible paralización de las labores de no ser considerada la discusión del pliego conflictivo que habían introducido ante la Inspectoría del Trabajo. Exigían ajustes salariales, pago de horas extras, pago de guardias semanales y cesta tickets. (UN, 10-11-2003).

La Ley entra por casa

Los profesionales del derecho agrupados en el Colegio de Abogados iniciaban una campaña de recolección de firmas, a fin de exigir a los organismos públicos "...plena independencia en el ejercicio de su profesión...", así mismo denunciaban "...agresiones, persecuciones, sanciones, intimidaciones, obstáculos e interferencias contra los abogados en el libre ejercicio de su profesión, es decir jueces, fiscales, empleados públicos y defensores, entre otros...". (EUD, 14-11-2003, Teresa de Vincenzo, Política).

Los Viejitos

Los jubilados y pensionados anunciaban una marcha hasta Miraflores debido a que se les adeudaban 700 millardos de bolívares y el Ministerio de Finanzas no lograba aclarar el cronograma de pago (EUD, 15-11-2003, Victor Salmerón, Economía). Así el día jueves 20 de noviembre, marchaban a Miraflores para solicitar al presidente Chávez "...la incorporación masiva de nuevos pensionados al Instituto (...) y el pago de los 700 millardos por concepto de retroactivo y homologación" (EUD, 20-11-2003).

El Caos en la Ciudad

Los obreros y empleados de la UCV, que trancaban los alrededores de la Plaza Venezuela, así como los trabajadores de la Alcaldía Mayor, protestaron para exigir el pago de deudas laborales y con ello lograron convertir la ciudad capital en un verdadero caos. (UN, 20-11-2003).

Por aire y por mar

Los trabajadores de las empresas navieras y aéreas "coincidían en manifestar sus quejas por las reiteradas violaciones a la Ley Orgánica del Trabajo y a las normas de seguridad e higiene". (UN, 22-11-2003).

APOYO A LAS PYMES

La pequeña y mediana empresa lograba ser apoyada

Sostenía José Luis Rosario, presidente del Instituto Nacional para el Desarrollo de la Pequeña y Mediana Industria (Inapymi), que entre los meses de enero y septiembre habían sido otorgados 32 créditos por una cantidad aproximada de Bs. 800 millones, así como en octubre concedió 138 préstamos, lo cual elevó la cifra total a Bs. 6,5 millardos. (UN, 4-11-2003).

Alejandro Uzcátegui, representante de Empresarios por Venezuela (Empreven), aseguraba que seguirían respaldando, a través del financiamiento, a las empresas "...integradas en los nuevos gremios empresariales que promueve el Gobierno..." y que esperaban para el año 2004 activar 10 mil empresas en todo el país (UN, 24-11-2003), lo cual se hacía evidente a través de logros como el convenio de cooperación

destinado al área de la construcción suscrito por Empreven y el Consejo Nacional de la Vivienda (Conavi). (UN, 25-11-2003).

PDVSA OTRA PROTAGONISTA POLÍTICA

Sostenía el presidente de Unapetrol, Horacio Medina, que ningún trabajador había recibido pago por concepto de liquidación por años de servicio y que a "...muchos de los desempleados se les había ofrecido el pago de la liquidación sencilla en tres partes iguales: una le corresponde al trabajador, una a Pdvsa como indemnización por supuestos daños causados durante el paro y la última parte va al Ministerio de Energía y Minas". (EUD, 6-11-2003, Economía).

Mientras tanto, continuaban los desalojos de ex trabajadores de Pdvsa; esta vez le tocaba al Campo Sur, San Tomé, Estado Anzoátegui (EUD, 5-11-2003, Marianna Párraga, Economía). Mientras, en Los Teques allanaban la vivienda de un ex trabajador de Intevep (EUD, 8-11-2003, Economía).

En el Estado Zulia las cosas no cambiaban mucho y se conocía que los desempleados petroleros acordaban, tras cinco días de protestas continuas, una tregua con la estatal Petrolera. También acusaban a la Empresa de "...vender los puestos de trabajo". (EUD, 23-11-2003, Mónica Castro, Política).

En el Estado Monagas, donde se habían realizado la mayoría de las desocupaciones (EUD, 18-11-2003, Marianna Párraga, Economía), también se presentaban problemas cuando "...abogados defensores de varios de los ex trabajadores de Pdvsa, que estaban siendo desalojados, intentaron recusar a la jueza María Bolívar..." y se presentaron 60 personas de los Círculos Bolivarianos para amedrentar a los litigantes, según informaba José Rafael Pisani, abogado defensor (EUD, 11-11-2003, Economía). Se contabilizaban hasta el mes noviembre 142 desalojos en los campos petroleros de Pdvsa (EUD, 18-11-2003, Marianna Párraga, Economía) y Rodríguez Araque, presidente de Pdvsa, anunciaba la concesión de una tregua "... que por lo menos duraría hasta el próximo año, para promover la salida voluntaria de esos ex empleados de los campos..." (EUD, 26-11-2003, Marianna Párraga, Economía), pero horas más tarde de este anuncio se desalojaba a otra ex trabajadora del campo petrolero de Anaco. (EUD, 27-11-2003, Economía).

FEDECÁMARAS TAMBIÉN PROTAGONIZABA

Plan Estratégico

Fedecámaras daba a conocer su "Plan Estratégico", el cual contemplaba como objetivos la defensa de las libertades económicas, el combate a la pobreza y la mejora de las interrelaciones institucionales públicas y privadas, entre otras. (UN, 5-11-2003).

¿Terrorismo en Fedecámaras?

Se conocía que diputados oficialistas presentarían ante el Fiscal General, Isaías Rodríguez, otra grabación que supuestamente demostraría la vinculación del ex presidente de Fedecámaras, Carlos Fernández, con la CIA, a lo cual respondía Fernández que el presidente Hugo Chávez montaba una “fábrica de mentiras” en un “desesperado intento por impedir el referendo revocatorio”. (SA, 6-11-2003, Política).

Fisuras entre sus filas

Se anunciaba en la primera quincena de noviembre la desafiliación de la Cámara de Comercio de Maracaibo a Fedecámaras. Criticaban la “...obsesión política de la desgastada Fedecámaras”. (UN, 12-11-2003).

En el plano internacional

Las Organizaciones Empresariales Iberoamericanas, reunidas en Ginebra, hacían un llamado a los Gobiernos de la región a “superar el populismo de izquierda o de derecha, porque este esquema político hace mucho daño a la estabilidad democrática de los países y, porque ahonda los problemas de la pobreza e inestabilidad social”. (EUD, 22-11-2003, Mariela León, Economía).

¿EMPLEO, CUÁNDO, DÓNDE?

Cuando reducir era necesario

El 62% de las empresas del parque industrial venezolano pensaban disminuir su nómina en el futuro inmediato (UN, 7-11-2003) y esto parecía repercutir en el crecimiento de la economía informal que ya contaba con 5 millones 248 mil personas. (EUD, 09-11-2003, Raquel Barreiro).

En cifras

2.149.678 desocupados se registraban hasta el mes de noviembre, según el INE; 53% de informalidad se registraba en agosto, mientras en octubre se ubicaba en 51,8%. (EUD, 28-11-2003, Raquel Barreiro C., Economía). Además, 2.100 industrias habían cerrado en el año, 90.000 empleos perdidos en el sector industrial y según Conindustria 4.600 empresas quedaban funcionando en el mercado y 54% de los venezolanos vivían por debajo de la línea de pobreza. (EUD, 9-11-2003, Economía).

Según Francisco Mendoza, presidente de la Asociación Venezolana de Exportadores, el sector exportador venezolano había perdido 15.000 plazas de trabajo en el año (UN, 22-11-2003).

El presidente Chávez anunciaba en cadena nacional que el desempleo había bajado a 16,7% en octubre (EUD, 27-11-2003, Alejandra M. Hernández, Política).

La verdadera informalidad

Las consecuencias del empleo informal son muchas y el crecimiento de la informalidad llamaba la atención sobre aspectos como la violación de los derechos de los trabajadores, los cuales no se beneficiaban de la seguridad social, del pago de horas extras, de las utilidades, etc. Este tipo de negocio tampoco generaba aportes al Fisco (EUD, 9-11-2003, Economía), al ahorro habitacional o al INCE, lo cual hacía más precario aún el bienestar social. (EUD, 9-11-2003, Economía). Adicionalmente se dificultaba la aplicación de leyes como la Ley Orgánica de Seguridad Social (EUD, 21-11-2003, Mayela Armas H. Economía).

A juicio de Luis V. León, director de Datanálisis, en el año 2004 aumentaría la economía informal, debido a la ausencia de políticas de Gobierno que permitirían a los empresarios abrir empresas y generar empleos. Es por ello que afirmaba que la banca tendría que prestar atención a este sector atendiéndolos a través de programas especiales (UN, 19-11-2003). Entre tanto, desde Consecomercio, se proponía un Plan Reactivador de Empleos (EUD, 19-11-2003, Economía).

REAFIRMAZO

La Defensoría del Pueblo demostraba su existencia

El defensor del pueblo, Germán Mundaraín, anunciaba que velaría porque se les permitiera a los empleados públicos la participación en la recolección de firmas para la convocatoria a referendo revocatorio. (UN, 11-11-2003, Economía).

Los Gremios presentes

En el Zulia los gremios profesionales acordaban sus estrategias para la jornada de “Reafirmazo”. (EUD, 13-11-2003, Mónica Castro, Política).

Los empleados del Metro de Caracas, a su vez denunciaban presiones contra el “Reafirmazo”. (EUD, 14-11-2003, Ciudad).

En la CTV se juramentaba un grupo de mujeres que se comprometía con las “...tareas de movilización y organización con miras al Reafirmazo” (EUD, 14-11-2003, Política), mientras en el Estado Zulia, según el secretario general de la CTV, Manuel Cova, participarían “más de 700 mil personas (...) en 330 centros de recolección plasmando sus firmas...”. (EUD, 26-11-2003, Política).

El empresariado también manifestaba su disposición a colaborar con las actividades relacionadas con el “Reafirmazo”, por lo que “...facilitarían a sus trabajadores la posibilidad de acudir a los diversos centros de recolección de firmas...”. (EUD, 22-11-2003, Mariela León, Política).

El CNE exhortaba a los medios de comunicación, así como al presidente de la República a “respetar normas”. (EUD, 28-11-2003, Eugenio Martínez, Política).

En tanto, el Ministerio del Trabajo acusaba a 124 empresas de presionar a sus trabajadores “... para que estampasen su firma en respaldo a la solicitud del referendo revocatorio contra el presidente Hugo Chávez...”. (EUD, 30-11-2003, Juan Francisco Alonso, Política).

Diciembre de 2003

En medio de la dinámica asociada a la recolección y validación por parte del CNE de las firmas que tendrían como objeto la realización de un referéndum revocatorio del mandato del presidente Hugo Chávez, los conflictos y presiones se hacían cada vez más intensas. En primer lugar, surgían acusaciones de lado y lado (oposición y oficialismo) en torno a presiones asociadas a la obligación a la que supuestamente estaban siendo sometidos algunos para firmar o no en dicho proceso. Pdvsa se mantenía en el ojo del huracán y en medio de nuevos despidos y desalojos parecía, según algunos, estar envuelta en una tela de araña. Además, siendo diciembre, no era extraño encontrarnos con protestas de sectores diversos, como el caso de educadores y galenos, que exigían el pago de sueldos y aguinaldos.

RECOLECCIÓN DE FIRMAS

La recolección de firmas por parte de la oposición con el propósito de llevar adelante un referéndum revocatorio parecía marchar viento en popa. De hecho, un grupo de observadores electorales, perteneciente a la Organización Regional Interamericana de Trabajadores (ORIT), elogiaba la “salida pacífica electoral” que estaba impulsando el pueblo de Venezuela. (EUD, 1-12-2003, Teresa de Vincenzo, Política). La oposición se mostraba muy esperanzada por la forma en que se desarrollaba el proceso de recolección de firmas y algunos como Pablo Castro, secretario ejecutivo de la CTV, se animaban a sentenciar cosas como la siguiente: “el mapa político del país cambió”. (EUD, 2-12-2003, Gustavo Méndez, Política). Otros se mostraban más cautelosos, como el caso de Albis Muñoz, presidenta de Fedecámaras, que advertía: “hay algo detrás de todo esto para hacer un montaje y pretender desconocer a la mayoría de los venezolanos”. (EUD, 2-12-2003, Mariela León, Política). Hablando de Fedecámaras, resulta interesante saber que para ésta época Carlos Fernández, ex presidente de Fedecámaras, introducía una solicitud de asilo político ante las autoridades de inmigración de los Estados Unidos de Norteamérica para él y su familia. (EUD, 20-12-2003, Manuel Corao, Política).

Como parte de este proceso no faltaban las denuncias de ambos lados en torno a las presiones laborales (mobbing) para obligar o impedir que los trabajadores participaran en la jornada. Muchas eran las denuncias sobre supuestas presiones de organismos del Estado que amenazaban con despedir a aquellos funcionarios cuya rúbrica apareciera en la “lista”, pero tampoco eran escasos los reclamos contra empresas o instituciones que habrían obligado a sus trabajadores a participar en el proceso. Más tarde nos daríamos cuenta de la cantidad de violaciones asociadas a este hecho, una vez que las listas definitivas fueran publicadas en internet. (EUD, 3-12-2003, Política). En todo caso, estas situaciones irregulares se hacían tan constantes que en la Asamblea Nacional acordaban formar una comisión especial

para investigar los hechos; habría que esperar la objetividad y los resultados de dichas investigaciones... (EUD, 5-12-2003, Política).

Pero los problemas iban más allá de las firmas, pues ya algunos miembros de la oposición daban por hecho que el presidente Chávez saldría del Gobierno y comenzaban a discutir sobre quién sería el candidato que lo sustituiría. Uno de los más sonados era Manuel Cova, quien acertadamente se dedicaba a desmentir los rumores, llamando la atención sobre la necesidad de mantenerse unidos. (EUD, 4-12-2003, Gustavo Méndez, Política).

El número de firmas recolectadas que manejaban los miembros de la oposición era 3 millones seiscientos mil, pero Manuel Cova denunciaba la existencia de un plan macabro orquestado desde el alto Gobierno para tratar de invalidar un millón quinientas mil de ellas. (EUD, 15-12-2003, Gustavo Azócar Alcalá, Política). Por otro lado, los miembros del Gobierno, incluidos el presidente, vicepresidente y el fiscal general, denunciaban un megafraude al referirse al proceso de recolección de las firmas aunque hasta los momentos no aportaban ningún elemento tangible para comprobar dichas acusaciones. (EUD, 17-12-2003, Gustavo Méndez, Política). Todavía estaban por conocerse los resultados definitivos...

INFORMACIÓN ECONÓMICA

Los empresarios seguían reclamando mayor asignación de divisas por parte de Cadivi, pues ciertamente la restricción mantenía limitada a la industria. Según los datos que se manejaban para este momento, los requerimientos llegaban a 7 millardos anuales y Cadivi sólo habría entregado un 40% de este monto. (EUD, 1-12-2003, M. León, Economía). Algunos se referían a lo negativo de darle permanencia al control de cambios, como Albis Muñoz, presidenta de Fedecámaras. (EUD, 2-12-2003, M. León, Economía). Lo que no parecía cesar era el alza del costo de la canasta básica que para estas fechas, en lo que iba de año, se había incrementado en 235.340 bolívares, ubicándose en 1.125.339 bolívares, según los datos del Cenda. El cierre de empresas tampoco parecía detenerse, pues según informaciones de Carlos Ball, presidente de la Cámara de Industriales de Caracas, cien empresas habrían cerrado este año. (EUD, 9-12-2003, Economía). A pesar de lo nublado del panorama económico, el Gobierno preveía un crecimiento del 6% para el primer trimestre del 2004. (EUD, 10-12-2003, Economía). Mientras todos esperaban la tan sonada recuperación, la tasa de desempleo alcanzaba en noviembre el 15,5%. (EUD, 30-12-2003, Economía).

IVSS: ¿CUÁNDO SE PONDRÁ ORDEN?

Aunque había mucho que contar sobre la problemática del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales, realmente no era muy distinto a lo que ya estarán

acostumbrados. El retraso en los pagos a los trabajadores del organismo y las constantes protestas de los pacientes a las puertas del instituto y los hospitales por la falta de insumos motivaba nuevamente la sustitución de la directiva. (EUD, 9-12-2003, Mayela Armas H., Economía). Durante el Gobierno del presidente Chávez la directiva había sido cambiada seis veces, siendo uno de los Intitutos con mayor rotación. La última decisión del presidente era designar militares que asumieran el control de la Institución, nombrando finalmente a los mayores del Ejército, Jesús Mantilla y Carlos Rotondaro, quienes estarían acompañados de Luzmila Baduel (hermana del general Raúl Baduel). Adicionalmente, Chávez habría ordenado a la Disip que efectuara una investigación por las irregularidades cometidas. (EUD, 30-12-2003, Mayela Armas, H., Economía).

PDVSA EN EL OJO DEL HURACÁN

Los ex trabajadores de la estatal petrolera se mantenían bajo una situación de conflicto. Algunos de ellos, los que habían adquirido casas en Anaco se encontraban en peligro de desalojo, pues la empresa intentaba ejecutar las hipotecas. (EUD, 3-12-2003, Marianna Párraga, Economía). Inclusive, el consultor jurídico de Pdvsa anunciaba que se intentarían medidas en contra de los líderes de Gente del Petróleo y Unapetrol. (EUD, 5-12-2003, Economía). Los desalojos continuaban y este mes nueve familias más eran desocupadas en Punta de Mata (Monagas). (EUD, 12-12-2003, Marianna Párraga, Economía). El problema no era sólo de los ex trabajadores pues en la empresa, decenas de operaciones ejecutadas en 2003 estaban sin beneficios claros, de modo que según información de prensa de esos días, “una tela de araña envolvía Pdvsa”. (EUD, 26-12-2003, Marianna Párraga, Economía).

CONFLICTOS LABORALES...

En el sector educación...

Algunos conflictos laborales de vieja data empeoraban como consecuencia del paro realizado en el 2002. Tal es el caso del sector educación, pues el Ministro Navarro había ordenado la expulsión de ocho directivos de la Federación de Asociaciones de Profesores de Institutos y Colegios Universitarios de Venezuela (Fapicuv) por haber apoyado dicho paro. Juan Román, presidente de este organismo, calificaba la decisión como una “maniobra vil y fascista”. (EUD, 4-12-2003, Gustavo Méndez, Política).

Lo cierto es que el magisterio se encontraba bajo la presión de la discrecionalidad política, tal como lo denunciaban algunos, pues la afiliación o no afiliación partidista (en este caso al MVR y PPT) era la causa fundamental de traslados inconsultos, despidos, discrecionalidad de selección, etc. Esta información se desprendía de una evaluación en veinte estados y tres ciudades realizada por la

Federación Nacional de Trabajadores de la Educación de Venezuela (Fenatev). (EUD, 9-12-2003, Gustavo Méndez, Política).

Pero los aguinaldos eran lo realmente importante en este momento para la mayoría, de modo que en algunos sectores de la educación venezolana, como el caso de la Universidad del Zulia, se amenazaba con paro en enero si los sueldos y aguinaldos no eran cancelados. (EUD, 11-12-2003, Mónica Castro, Política). En todo caso, para estas fechas los docentes también intentaban acordar una comisión negociadora para comenzar a discutir la nueva convención. (EUD, 11-12-2003, Gustavo Méndez, Política).

Ya algunos como Giannetto, rector de la Universidad Central de Venezuela, advertían que en enero de 2004 la situación de las universidades públicas podría ser "de bastante gravedad" por la acumulación de deudas pendientes por cancelar, responsabilidad del Ejecutivo Nacional. (EUD, 14-12-2003, Política).

En el sector salud...

Los días 3 y 4 de este mes, los empleados y obreros de la Maternidad Concepción Palacios, adscrita a la Alcaldía Mayor, tomaron la calle para manifestar su rechazo dado que no les habían cancelado para el momento los tres meses correspondientes al aguinaldo del año 2003. (EUD, 4-12-2003, Marisol Decarli R., Ciudad).

Los galenos, que esperaban con ansias la cancelación de un bono único especial contemplado en la convención colectiva suscrita en el año 2001, habían recibido un bono chucuto en lugar de los cinco millones que se habían fijado. (EUD, 30-12-2003, María Elisa Espinosa, Ciudad). Es por ello que decidían acudir al Ministerio Público en la búsqueda de justicia... (EUD, 31-12-2003, María Elisa Espinosa, Ciudad).

Otros trabajadores protestan...

Los conflictos no eran exclusivos de educadores y galenos... Los empleados del terminal La Bandera clausuraron el 15 de diciembre la estación de autobuses en protesta por la falta de aguinaldos y porque la empresa, según información suministrada por los representantes laborales, obstaculizaban la sindicalización del personal. (EUD, 16-12-2003, Pedro García Otero, Ciudad). Trabajadores de la Misión Robison en el Estado Zulia también protestaban frente a las instalaciones del INCE en Maracaibo, en reclamo por la dilación del pago de sus salarios y bonos como facilitadores, consistentes en 390 mil bolívares por tres meses de sueldo y un bono especial de 500 mil. (EUD, 16-12-2003, Mónica Castro, Política). En el metro, los trabajadores denunciaban terrorismo laboral a cargo de un directivo de la empresa para presionar a propósito del próximo proceso electoral del Sindicato de los Trabajadores, el cual estaba pautado para el 19 de enero de 2004. (EUD, 17-12-2003, Migdalis Cañizales V., Ciudad).